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МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦ

2 ГОРОД

МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦГОРОД?

Í
акануне на пленарном заседании депутаты в первом 
чтении рассмотрели законопроект об исполнении 
бюджета за 2023 год. Доходы достигли 1,148 трлн руб-

лей. План по формированию бюджета перевыполнен на 
4,6%. Это итог большой совместной работы губернатора, 
правительства города, парламента и жителей.
В Санкт-Петербурге сохранена экономическая ста-

бильность, растёт социальная сфера, появляются новые 
общественные объекты.
Подчеркну, что достичь таких результатов было невоз-

можно без понимания ситуации «на земле». И именно 
благодаря активным петербуржцам мы её знаем. Пример 
обратной связи — результаты общественных слушаний в 
преддверии обсуждения исполнения бюджета. Поступи-
ло более 40 вопросов и предложений, которые показали, 
на какие темы нам необходимо обратить внимание при 
формировании бюджетов следующих годов.
Достаточно много участников слушаний попросили 

увеличить финансирование развития велосипедной ин-
фраструктуры. С 2024 по 2026 год на это предусмотрено 
почти 617 млн рублей. Но, учитывая количество обра-
щений, попрошу коллег уже в ходе «нулевых» слушаний 
бюджета будущего года обратить на просьбы присталь-
ное внимание.
Лично меня задело сообщение о проблемах с финан-

сированием высокотехнологичной медицинской помощи 
во втором полугодии 2023 года. Помню, как мы жёстко 
обсуждали ситуацию на пленарном заседании парламен-
та. Сегодня петербургская медицина финансируется из 
двух источников: федерального и городского. Уверен, что 
есть возможность в дальнейшем избегать подобных сбоев. 
Необходим более чёткий прогноз и детальный расчёт на 
предварительном этапе рассмотрения бюджета. Попро-
сил членов нашей парламентской комиссии по социаль-
ной политике и здравоохранению взять вопрос на особый 
контроль.
Удивили предложения сократить финансирование 

благоустройства садов и парков города, а также отказать-
ся от покоса травы на газонах. Но большинство всё же за 
развитие города, в том числе за счёт новых зелёных зон 
и общественных территорий. Поэтому мы год за годом 
увеличиваем поддержку мероприятия по созданию ком-
фортной городской среды. Только на благоустройство в 
муниципальных образованиях выделено около 5,8 млрд 

рублей. Это в три раза больше, 
чем в предыдущем году. Также 
в конце прошлого года по ито-
гам инвентаризации площадь 
зелёных насаждений общего 
пользования в Петербурге была 
увеличена более чем на 300 гек-
таров.
В любом случае все пред-

ложения, поступившие в ходе 
публичных слушаний, изучим 
детально, а на каждый вопрос 
будет дан подробный ответ. 

Александр БЕЛЬСКИЙ
председатель 
Законодательного собрания

На пленарном заседании Законодательного собрания (ЗакСа) 
в среду депутаты обсудили исполнение бюджета и пакет 
социальных инициатив.

Открытый город

Â
начале председатель го-
родского парламента 
Александр Бельский про-

информировал коллег о ро-
тации во фракции КПРФ. Её 
новым лидером стала Ирина 
Иванова.
После этого народные из-

бранники решили установить 
«День Мариуполя — побра-
тима Санкт-Петербурга» и 
приняли соответствующий за-
конопроект за основу. Новый 
праздник будет отмечаться в 
третье воскресенье сентября. 
«Наши города стали побра-
тимами в самое сложное для 
Мариуполя время, поскольку 
восстановлению в нём подле-
жало буквально всё: жильё, 
школы, больницы, социаль-
ная и транспортная инфра-
структура, — напомнил соав-
тор инициативы Константин 
Чебыкин. — За два прошед-
ших года Мариуполь стал 
нам практически родным. И 
будет правильно, если Петер-
бург начнёт праздновать День 
Мариуполя вместе с побрати-
мом».
Два важных финансовых 

законопроекта, внесённые 
губернатором в первооче-
редном порядке, — «Об ис-
полнении бюджета Санкт-Пе-
тербурга за 2023 год» и «Об 
исполнении бюджета Терри-
ториального фонда обязатель-
ного медицинского страхова-
ния Санкт-Петербурга за 2023 
год» — были приняты в пер-
вом, основном, чтении. 
Основные параметры го-

родской казны: доходы — 
1,148 трлн руб., расходы — 
1,174 трлн руб., дефицит — 
26,3 млрд руб. 

почётную III степень, возна-
граждение увеличится с 25 до 
100 тыс. руб. Для трёх семей с 
5-ю или 6-ю детьми, которые 
награждены почётной II сте-
пенью, денежное поощрение 
вырастет с 50 до 300 тыс. руб. 
И, наконец, одна семья с 7-ю 
и более детьми, обладающая 
званием I степени, получит 
премию 500 тыс. руб.
Обрадовавшая родителей 

дошкольников инициатива 
Александра Беглова об от-
мене платы за детские сады 
также была единогласно 
принята народными избран-
никами в первом чтении. 
Таким образом, уже с 1 сен-
тября семьи, в которых есть 
малыши, посещающие госу-
дарственные дошкольные об-
разовательные учреждения, 
освобождены от ежемесяч-
ной платы. Эта мера коснёт-
ся более 260 тысяч дошколят. 
В 2025 году на эти цели по-
требуется более 2 млрд руб. 
дополнительных бюджетных 
ассигнований. Как отметил 
председатель ЗакСа Алек-
сандр Бельский, «Петербург 
первым в стране перешёл на 
такую практику».
В ходе заседания пар-

ламентарии заслушали 
выступления лидеров по-
литических партий, не 
представленных в город-
ском парламенте, которые 
поделились своим видени-
ем перспектив социально-
экономического развития 
Санкт-Петербурга. 

Людмила КЛУШИНА
журналист

По формированию доход-
ной части бюджета плановые 
показатели были перевыпол-
нены на 4,6%, в городскую 
казну дополнительно по-
ступило около 50 млрд руб. 
По словам представлявшего 
документ вице-губернатора 
Алексея Корабельникова, 
из общего объёма расходов 
бюджета 80% пришлось на 
пять ключевых программ — 
развитие транспортной 
инфраструктуры; системы 
образования и здравоохране-
ния; социальную поддержку; 
обеспечение петербуржцев 
доступным жильём и жи-
лищно-коммунальными ус-
лугами. По расходам бюджет 
исполнен на 98% от плана. 
«В результате нам удалось 
сделать наш город ещё более 
комфортным, социальным, 
умным и открытым, — под-
черкнул Алексей Корабель-
ников. — И сегодня по мно-
гим показателям Петербург 
занимает лидирующие пози-
ции в стране».
Следом один за другим 

в первоочередном поряд-
ке были одобрены в первом 
чтении и социальные зако-
нопроекты, предложенные 
губернатором Александром 
Бегловым.
В частности, о почётном 

звании Санкт-Петербурга 
«За заслуги в воспитании де-
тей» и одноимённой премии, 
который был принят за осно-
ву. Губернатор предложил 
ежегодно присваивать это 
звание 14 семьям и увели-
чить размер денежной пре-
мии. Так, для 10 семей с че-
тырьмя детьми, получивших 
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МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦ

Ç
акончилась разреклами-
рованная Швейцарская 
конференция, тенденци-

озно названная её организа-
торами «Саммитом мира». 
Это действительно значимое 
событие, и, рассматривая его, 
нельзя преуменьшать силу 
врага, это опасно. Нужно оце-
нивать, а не забалтывать его 
шаги и готовить свой ответ.
Мероприятие посетили 

представители 92 государств, 
что много меньше, чем рас-
считывали организаторы, но 
достаточно, чтобы показать 
картинку с массовкой. Из 
них 57 были представлены на 
уровне глав государств или 
правительств: прежде всего, 
Европа и сателлиты США (за 
исключением их самих) из 
других частей света.
Для России значимо, что 

в швейцарском Бюргенштоке 
были представлены Венгрия, 
Армения, Бразилия, Индия, 
ЮАР, Саудовская Аравия и 
ещё ряд стран, которые мы ас-
социируем с союзнической к 
нам линией. Да, большинство 
из них итоговый документ не 
поддержало, но опять же не 
все. Турция, Аргентина и Сер-
бия свои подписи поставили. 
В результате коммюнике офи-
циально согласовали 78 участ-
ников, что опять же не много 
и не мало.
В нём, за рядом красивых 

слов, содержатся требования, 
что Россия должна передать 
Украине контроль над Запо-
рожской АЭС, обеспечить бес-
препятственный проход судов 
по Чёрному и Азовскому мо-
рям, а также согласиться на 
обмен пленными по формуле 
«всех на всех».
Это гораздо меньше, чем 

было в изначальной «форму-
ле Зеленского», но этого до-
статочно, чтобы в западных 
СМИ поднять волну с расска-
зом о единстве международ-
ной позиции, которую Россия 
не сможет проигнорировать. 
Однако по плану это только 
первый шаг. Организаторы 
предполагают двигаться от 
малого к большому, от про-
стого к сложному.
Кто из Глобального Юга 

против ядерной или продо-
вольственной безопасности? 
Если да, то ставим подпись 
сейчас. Дальше — по нараста-
ющей.

Вторая конференция уже 
анонсирована, перед ней 
пройдёт ещё одна волна дав-
ления на сомневающихся. 
Если понадобится, то и тре-
тья, и четвёртая. Останавли-
ваться никто на Западе не со-
бирается.
Собственно организато-

ры Конференции не против 
последующего приглашении 
России на общий сбор. О воз-
можности будущих контактов 
с российским президентом не 
раз говорили и европейские 
лидеры. Но они должны быть 
«содержательными», то есть 
основанными на выставлен-
ном Западом ультиматуме о 
капитуляции. Приглашение 
русских в будущем должно 
произойти только для того, 
чтобы «они взялись за ум», 
«вернулись на реалистичную, 
конструктивную позицию» 
и признали безальтернатив-
ность западного гегемонизма, 
против которого «по неразу-
мению» вздумали бунтовать. 
Ни о каком согласовании по-
зиций речь не идёт.
Президент Владимир Пу-

тин говорит о необходимости 
вывода украинских войск из 
ДНР, ЛНР, Херсонской и За-
порожской областей. Непре-
зидент Владимир Зеленский 
говорит, как о предваритель-
ном условии, о необходимо-
сти оставления Россией всех 
вошедших в её состав терри-
торий. И это не его личное 
мнение, а позиция стоящих 
за ним сил. Никаких точек со-
прикосновения нет. Никакого 
шага к миру нет.
Да, задача максимум с 

предъявлением России окон-
чательного ультиматума от 
лица мирового сообщества 
провалилась. Нет ни всего 
мирового сообщества, ни ито-
гового текста с требованием о 
сдаче. 
Но шаг сделан, и мы долж-

ны серьёзно к  нему относить-
ся, понимая, в каких услови-
ях Россия продолжает вести 
СВО, кто и как ей противосто-
ит. На поле боя — значит на 
поле боя, сказал Сергей Лав-
ров. Следующие условия бу-
дут для противника хуже, ска-
зал Владимир Путин. Пока 
только такой трек.
Это мероприятие в Швей-

царии высветило очень чётко. 
Это и есть итог.

Глядя из Петербурга
с Дмитрием СОЛОННИКОВЫМ
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ЫМ

Бонус 
за третьего

Ä
епутаты в среду проголо-
совали за продление сро-
ка действия регионально-

го материнского капитала до 
31 декабря 2030 года. Автором 
инициативы выступил губер-
натор Александр Беглов. Ранее 
программа ограничивалась 
концом 2026 года. В 2024 году 
размер регионального мат-
капитала в городе составляет 
203,8 тыс. рублей, его ежегод-
но индексируют. Сертифи-
кат выдают петербуржцам за 
рождение третьего ребёнка.

«Этот год президент объя-
вил годом семьи, инициатива 
губернатора направлена на 
поддержку многодетных ро-
дителей. У меня самого две 
дочки, и я хотел бы, чтобы у 
меня в будущем было много 
внуков. Для этого в числе про-
чего важна поддержка госу-
дарства», — отметил депутат 
Александр Новиков.
Региональный закон о ма-

теринском капитале — один 
из самых динамичных. Пред-
ложения о его изменении 
вносятся в ЗакС по нескольку 
раз в год и чаще всего касают-
ся расширения областей его 
применения. Петербургский 
сертификат можно исполь-
зовать как вместе с федераль-
ным материнским капиталом, 
так и отдельно. С февраля 2024 
года размер федерального сер-
тификата увеличили до 630,4 
тыс. рублей на первого ребён-
ка и до 833 тыс. рублей — на 
второго. Родителям, уже по-
лучившим выплату при рож-
дении первого ребёнка, при 
рождении второго положена 
доплата в размере 202,6 тыс. 
рублей.

Дарья ГОЛЯКОВА
журналист

За 
самобытность

Â
среду на заседании Зак-
Са был одобрен в первом 
чтении законопроект, на-

правленный на сохранение не-
материального этнокультур-
ного достояния.
Создание национально-

культурных автономий — 
одно из основных направ-
лений государственной 
национальной политики. 
«Наша инициатива как раз 
учитывает это направление 
и нацелена на оказание по-
мощи национально-культур-
ным автономиям в создании 
частных образовательных 
организаций по подготовке 
творческих работников и про-
ведении различных массовых 
мероприятий для сохранения 
и развития национальной 
культуры в Петербурге», — 
отмечает соавтор инициати-
вы, вице-спикер Николай 
Бондаренко.
Популяризация сохране-

ния этнокультурного мно-
гообразия народов — не-
спроста, закон направлен в 
поддержку Стратегии госу-
дарственной национальной 
политики РФ до 2025 года, 
утверждённой указом пре-
зидента. «Россия — много-
национальное государство, 
уникальная страна с точки 
зрения сочетания культур, 
традиций и обычаев свыше 
190 народов, которые про-
живают на её территории. 
Сейчас как никогда важно 
сохранить и преумножить 
культурную ценность и само-
бытность Российской Феде-
рации», — добавляет соавтор 
инициативы, глава БФК Де-
нис Четырбок.

Марианна МАТЮШКИНА
редактор

Инновации 
в приоритете

Â
среду ЗакС окончатель-
но утвердил изменения 
в законопроект об осно-

вах научно-технической по-
литики. Суть его в оказании 
поддержки инновационной 
деятельности и развитию 
прорывных технологий, что 
сегодня особенно актуально. 
Для этого необходимо тесное 
взаимодействие между обра-
зовательными институтами, 
академическими учреждения-
ми и промышленными пред-
приятиями. Такой симбиоз 
науки и производства будет 
способствовать созданию не-
обходимой инфраструктуры, 
внедрению научных разрабо-
ток петербургских учёных в 
производственные процессы. 
Законодательная инициа-

тива расширяет полномочия 
Смольного в части оказания 
финансовой помощи со-
вместным научным центрам. 
«Финансовая поддержка бу-
дет направлена на создание 
инфраструктуры и условий 
для проведения научных ис-
следований, на внедрение 
прорывных технологий. Она 
также предусматривает воз-
можность дополнительного 
финансирования полного 
цикла: от идеи до внедрения 
в производство. Объединение 
светлых умов будет содейство-
вать скорейшей реализации 
передовых разработок», — по-
ясняет соавтор законопроекта 
депутат Ирина Иванова. 
Принятие закона будет 

способствовать развитию ин-
теллектуального потенциала 
города и созданию благопри-
ятных условий для иннова-
ций. 

Людмила КЛУШИНА
журналист
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Ï
етербургская «Север-
ная верфь» во вторник 
спустила на воду корвет 

«Проворный».
«Это первый серий-

ный корабль нового по-
коления — проекта 20385. 
Головной корабль проек-
та — “Гремящий” — был 
ранее принят в состав ВМФ 
и сейчас достойно несёт 
службу на Тихоокеанском 
флоте» — заявил главноко-
мандующий ВМФ России 
Александр Моисеев. 

«В дальнейших планах — 
проведение всех испытаний, 
как заводских, так и государ-

ственных. Мы исходим из 
того, что в 2025 году всё это 
будет завершено, а в 2026 
году корвет будет принят в 
состав ВМФ России», — под-
черкнул Моисеев.
Изначально корвет пла-

нировалось передать ВМФ 
в конце 2022 года. Однако в 
декабре 2021 года на стро-
ящемся корабле произо-
шёл пожар. По результа-
там анализа повреждений 
было принято решение, что 
«Проворный» подлежит 
достройке без снижения 
эксплуатационных характе-
ристик.

РЕШЕНИЯ НЕДЕЛИ

Усиление флота

Ä
оля должностного 
оклада медицинских 
работников составит не 

менее 50% от их заработной 
платы. Соответствующие 
изменения в закон «О систе-
мах оплаты труда работни-
ков государственных учреж-
дений Санкт-Петербурга» 
одобрены на рабочем сове-
щании губернатора Алек-
сандра Беглова с членами 
городского правительства.

«Мы выполняем пору-
чение президента об уве-
личении гарантированной 
части заработной платы 
сотрудников городских уч-

реждений здравоохране-
ния. Наши медики должны 
получать справедливую и 
конкурентную зарплату. 
Сфера здравоохранения в 
Петербурге активно раз-
вивается. Нам необходимо 
обеспечить поликлиники и 
стационары квалифициро-
ванными кадрами», — под-
черкнул Александр Беглов.
На прошлом рабочем со-

вещании губернатора с чле-
нами городского правитель-
ства было принято решение 
о повышении заработных 
плат помощникам воспита-
телей детских садов.

Зарплата медиков

***

В ПОЛЬЗУ ОТЕЧЕСТВА

Юрий ГЛАДУНОВ, депутат ЗакСа:
— Я и мои соратники-однопартийцы — 

председатель ЗакСа Александр Бельский, 
депутаты Константин Чебыкин и Валерий 
Гарнец — неоднократно предпринимали ко-
мандировки в город-побратим Мариуполь, 

на линию боевого соприкосновения, где сра-
жаются с националистами-террористами бойцы нашего 
подшефного Ленинградского полка. Работа заключалась в 
том, чтобы помочь организовать восстановление разрушен-
ных населённых пунктов, морского порта, промышленных 
и сельхозпредприятий, вернуть жизнь людей в нормальное 
русло. Чтобы взрослые могли трудиться, а дети — учиться. 
Пенсионеры могли получать пенсии. Беременные женщи-
ны — декретные пособия. Чтобы всё, что доступно нашим 
людям в России, стало доступным и на новых российских 
территориях. Бойцам мы доставляем всё необходимое для 
более эффективной работы на поле боя: оборудование, 
снаряжение, продукты. И самое дорогое — письма от род-
ных и близких! Так — победим!

Всем — книги!

Родная гавань 

Í
а Малой Конюшенной 
улице продолжает работу 
главное событие для чи-

тателей — десятый сезон еже-
годного фестиваля «Книжные 
аллеи». Его лозунг — «Семья. 
Книги. Петербург», а главное 
нововведение 2024 года — те-
матические недели, посвящён-
ные различным направлениям 
культуры (музыке, поэзии, теа-
тру, искусству и другим).
Например, в июне жите-

ли и гости Северной столи-
цы смогут познакомиться с 
лучшими поэтическими кол-
лективами города, в июле — 
послушать выступления мо-
лодых музыкальных групп, а 
в августе — больше узнать о 
науке и увидеть театральные 
представления. «Традицион-
но на аллеях будут отмечаться 

Ð
аз в два года в Петербур-
ге проводится Междуна-
родный военно-морской 

салон. 2024-й не стал исключе-
нием: вчера в Кронштадте был 
 дан старт событию под гордым 
именем «Флот-2024». 
В этом году Международ-

ный военно-морской салон 
проходит с 19 по 23 июня. 
Его организаторами выступа-
ют министерство промыш-
ленности и торговли РФ и 
министерство обороны РФ, 
действующие в соответствии 
с распоряжением правитель-
ства России. «По поручению 
президента на острове Кот-
лин реализуется масштабный 
проект развития города-музея 
“Остров фортов”. Здесь созда-
ны уникальные площадки для 
демонстрации достижений 
кораблестроения, судострое-
ния и профильных отраслей. 
В том числе будут представле-
ны разработки и продукция 
петербургских предприятий, 
научных центров и конструк-
торских бюро. Они принима-
ют самое активное участие в 
подготовке деловой програм-
мы. Интерес к салону растёт с 
каждым годом, и это хорошая 
возможность для укрепления 
международного военно-тех-
нического сотрудничества», — 
сообщил губернатор Алек-
сандр Беглов.
В прошлом году в работе 

салона приняли участие более 

Страсть к чтению не обхо-
дит и народных избранников. 
«Я очень люблю и поддержи-
ваю такие мероприятия, сам 
прихожу с детьми и покупаю 
им книжки. У нас даже бывают 
соревнования с ними, кто бы-
стрее прочитает произведение 
и затем расскажет его смысл. 
Как говорил Александр Серге-
евич, солнце русской поэзии, 
“чтение — вот лучшее учение”. 
А на книжных ярмарках у нас 
ещё и мероприятия разные 
проводят, мастер-классы, лек-
ции и интерактивы, так что 
всем рекомендую”, — поде-
лился член комиссии ЗакСа по 
образованию, культуре и науке 
Антон Соловьёв.
Книжные аллеи работают 

ежедневно с 10.00 до 22.00. Вход 
свободный.

Марианна МАТЮШКИНА
редактор

позицию, яхтенную морскую 
практику юных моряков «Юн-
флота», детскую спортивную 
парусную регату «Кубок Глав-
кома ВМФ», гребную гонку на 
шлюпках, соревнования судо-
моделистов и многое другое. 
«Этот салон может быть поле-
зен и для широкого круга на-
селения: все желающие смогут 
посмотреть на представленные 
корабли, подняться на некото-
рые из них и, конечно, посетить 
знаменитый туристско-рек-
реационный кластер “Остров 
фортов”», — подчеркнул депу-
тат ЗакСа Борис Зверев.
По словам политика, са-

мое активное участие в салоне 
этого года примут представи-
тели шести стран, среди ко-
торых Китай, Индия, Турция 
и Мьянма. «Не случайно, что 
событие проводится именно 
в Санкт-Петербурге, так как 
он является столицей воен-
но-морского флота России, 
здесь находится большое ко-
личество научно-проектных 
институтов и центров, а также 
целый кластер предприятий 
судостроительной отрасли», — 
заключил Борис Зверев. 

Анна ИВАНОВА
журналист

дни рождения великих писа-
телей — Фёдора Достоевского 
и Михаила Зощенко», — до-
бавил вице-губернатор Борис 
Пиотровский.
Как отметили в Смольном, 

в числе целей «Книжных ал-
лей» — популяризация чте-
ния, создание в городе знако-
вых мест уличной культуры и 
предоставление дополнитель-
ных возможностей для распро-
странения книг петербургских 
писателей. «Книга в жизни 
ребёнка занимает особое ме-
сто. Когда читает мама, папа, 
старшая сестра или дедушка с 
бабушкой, то все полученные 
знания дети усваивают. А чему 
нас учит литература? Она учит, 
что такое хорошо, а что такое 
плохо», — подчеркнул губер-
натор Александр Беглов. 

300 предприятий и организа-
ций, на нём было представлено 
более 2600 образцов продук-
ции гражданского, воен ного 
и двойного назначения, а по-
сетителями стали около 50 
тыс. человек, включая более 
100 иностранных представи-
телей из Алжира, Вьетнама, 
Зимбабве, Казахстана, Кирги-
зии, Мьянмы и многих других 
стран, а также военные атташе 
33 зарубежных государств. 
Насыщенная деловая про-

грамма мероприятия этого 
года включает в себя круглые 
столы, пленарные заседания 
и конференции. А его общая 
часть позволит всем желаю-
щим посетить основную экс-
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Дмитрий ПАНОВ:
— Целый ряд инициатив, 
разработанных нами за этот 
и прошлый годы в стенах пе-
тербургского парламента, 
направлен на улучшение ка-
чества жизни и развитие эко-
номических отраслей не толь-
ко в Петербурге, но и во всех 
регионах нашей страны. Мно-
гие из этих инициатив были 
«рождены» в рамках работы 
новой профильной комиссии 
по инвестициям, которую я 
возглавляю. Эти проекты по-
сле их детальной проработки 
и обсуждения с деловым сооб-
ществом города адресуются в 
профильные ведомства феде-
рального уровня. Одна из та-
ких экзистенциальных разра-
ботанных инициатив касается 
упрощения визового режима 
для иностранных инвесторов. 
То есть предоставление им де-
ловых виз сроком до 3 лет, а 
не до одного года, как сейчас. 
Ещё одна инициатива, также 
сформированная на площадке 
профильной комиссии по ин-
вестициям и озвученная главе 
государства, — это контроль за 
соблюдением рекомендаций 
по авансированию в рамках 
заключённых государственных 
контрактов по 44-му федераль-
ному закону. Третья инициати-
ва, которая получила должное 
одобрение со стороны ФГУП 
«Росморпорт» и комитета по 
транспорту, касалась введения 
в эксплуатацию новых фарва-
теров (водных маршрутов) в 
акватории Невской губы. На-
конец, ещё одна инициатива, 
которая была адресована ми-
нистру строительства и ЖКХ, 
связана с нормативным закре-
плением порядка установки 
зарядных станций для элек-
тротранспорта в жилых много-
квартирных домах. 

Денис ЧЕТЫРБОК:
— Считаю, что в зако-

нотворческой работе город-
ского парламента особенно 
важным является взаимо-
действие с исполнительны-
ми органами власти. Ведь 
если есть какие-то пробле-
мы, особенно те, что каса-
ются жизни петербурж-
цев, то их бывает трудно 
решить без сотрудничества 
с профильными вице-гу-
бернаторами, комитетами 
Смольного, районными ад-
министрациями. Иногда 
приходится искать компро-
миссы, находить общие точ-
ки соприкосновения, чтобы 
найти верное решение. Мы 
с руководителями фракций 
Законодательного собрания 
и финансовым блоком го-
родского правительства — 
вице-губернатором Алек-
сеем Корабельниковым и 
председателем комитета 
финансов Светланой Ени-
линой — проводим актив-
ные обсуждения поданных 
депутатами предложений к 
бюджету Санкт-Петербурга. 
Каждую инициативу рас-
сматриваем максимально 
детально и взвешенно. Ана-
лизируем, подсчитываем, 
прорабатываем возможность 
дальнейшей реализации. 
Что касается предложений, 
то приоритеты неизменны. 
Это «социалка», здравоох-
ранение, образование, реа-
лизация инфраструктурных 
проектов. Уверен, что такая 
система взаимодействия по-
зволит нам скрупулёзно про-
работать каждое поданное 
предложение, сделает работу 
в целом более эффективной 
и с чёткой синхронизацией 
позиций исполнительной и 
законодательной властей.

Командная работа
Депутаты Законодательного собрания рассказывают о взаимодей-
ствии с исполнительной властью для улучшения жизни горожан.

Ï
редложенная российски-
ми властями налоговая 
реформа вызвала резо-

нанс в экспертном сообще-
стве, получив большое коли-
чество оценок. Усложнение 
прогрессивной шкалы нало-
гообложения — это хорошо 
или плохо? 
Невозможно ответить од-

нозначно: складывается впе-
чатление, что на каждое «за» 
найдётся своё «против». 
Например, налоги, про-

порционально возрастающие 
с доходами, могут сократить 
социальное неравенство. Од-
нако вместе с тем введение 
прогрессивной шкалы может 
спровоцировать новую вол-
ну эмиграции из России (как 
минимум, виртуальной, ког-
да работники будут получать 
доход на свои зарубежные 
счета), а также стимулировать 
уход части доходов в тень, что 
приведёт к потерям налого-
вых поступлений и снижению 
инвестиционной активности. 
Считается, что налоговая 

реформа приведёт к стимули-
рованию спроса за счёт того, 
что у граждан с относительно 
низкой склонностью к сбере-
жениям появятся дополни-
тельные ресурсы. Это утверж-
дение в целом справедливо, 
однако важно учитывать, что 
спрос вырастет на очень огра-
ниченный набор недорогих 
потребительских товаров. 
Кроме того, может оказаться, 
что этот эффект в существен-
ной мере съест сохраняюща-
яся относительно высокая ин-
фляция.
Часть экспертов отмечает, 

что базовая ставка НДФЛ в 
России невелика в сравнении 
с другими странами, и её по-
вышение оправданно. Однако 
важно учитывать, что работо-
датели также платят страхо-
вые взносы, что в совокупно-
сти определяет ставку налога 
на уровне свыше 40%. А если 
ещё учесть косвенные налоги 
(например, имущественные 
или акцизы на отдельные 
группы товаров), то совокуп-
ный уровень налога, полагаю, 
превысит 50%.
С позиций выгоды для 

страны в целом некоторые 
отмечают, что прогрессивное 
налогообложение поможет 
финансировать социальные 
программы.

А ещё — вкладываться в 
инфраструктурные проекты, 
что в результате может при-
влечь в Россию инвесторов. 
Однако важно помнить, что 
их привлекают не только ста-
бильная социальная среда и 
развитая инфраструктура, но 
ещё и предсказуемость фи-
скальной системы. Налоговая 
реформа может отпугнуть 
инвесторов, снизить стимулы 
для ведения бизнеса и вложе-
ний в новые проекты.
Однако и аргументы про-

тив налоговой реформы до-
вольно легко разбиваются о 
действительность. Некоторые 
полагают, что предлагаемые 
изменения приведут к уходу 
части доходов в тень. Одна-
ко важно понимать, что рос-
сийская налоговая система 
за последние 5-7 лет сделала 
огромный шаг вперёд по пути 
цифровизации. В её нынеш-
нем состоянии вряд ли возмо-
жен массовый уход от налогов. 
Кроме того, ограничены и воз-
можности по выводу капитала 
из страны вследствие санкций, 
наложенных на российскую 
финансовую систему, а также 
на отдельные компании и фи-
зические лица. 
Можно было бы и дальше 

продолжать череду этих «за» 
и «против», но решение, судя 
по всему, уже принято. В этих 
обстоятельствах остаётся на-
деяться, что эти изменения 
будут восприняты граждана-
ми и бизнесом по меньшей 
мере с долей оптимизма. Ведь 
уверенность в завтрашнем 
дне, которая определяет наше 
поведение, складывается, в 
том числе, из предсказуемо-
сти деятельности правитель-
ства. При неправильной реа-
лизации реформы возможны 
непредвиденные экономи-
ческие эффекты (снижение 
деловой активности и рост 
безработицы). В то же время 
международный опыт пока-
зывает, что даже в странах под 
санкциями с высокой неопре-
делённостью будущего насе-
ление и бизнес поддержива-
ли оптимистичные ожидания 
в случае последовательной и 
предсказуемой работы пра-
вительства. Чем больше об-
суждений, осведомл ённости 
и чем точнее ожидания, тем 
проще будет перенести фи-
скальную реформу.

Андрей РЯБОКОНЬ:
— В тесной связке с орга-

нами исполнительной власти 
идёт постоянная работа. В 
частности, сейчас работаем над 
проблемой законодательного 
регулирования вопроса запа-
хов. Петербуржцы регулярно 
обращаются в разные инстан-
ции с жалобами на неприятные 
запахи, создающие диском-
форт, а иногда и невыносимые 
условия существования. Но на 
практике неприятный запах не 
всегда коррелируется с превы-
шением вредных для здоровья 
веществ в атмосферном возду-
хе. В итоге контролирующие 
органы не фиксируют нару-
шений. Природоохранный 
прокурор Петербурга Рустам 
Рагимов и первый зампред 
комитета по природопользо-
ванию Александр Кучаев от-
мечают неурегулированность 
вопросов неприятных запахов, 
которые вызывают справед-
ливое возмущение жителей 
нашего города. К сожалению, 
отсутствие федеральной право-
вой основы препятствует пра-
вовому регулированию этого 
вопроса на региональном уров-
не. Я подготовил инициативу, 
предполагающую создание 
рабочей группы по разработке 
предложений для норматив-
ного регулирования запахов 
на федеральном уровне, ко-
торую поддержали коллеги и 
эксперты -экологи. Надеюсь, 
она найдёт поддержку в про-
фильных комитетах Совета 
федерации и Государственной 
думы РФ. Ведь решение вопро-
са на федеральном уровне по-
зволит нам на уровне региона 
регулировать данный вопрос.

Подготовила 
Людмила КЛУШИНА

Анна ФЕДЮНИНА
заместитель директора 
Центра исследований 
структурной политики НИУ ВШЭ

ГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГОГООГОГОГОГООГОГОГОГОГОГОГООГОГОГОГОГГОГОГОГОГОГОГОООГОГООГООГООГОГГОГОГОГОГОГОГООГГГОГОГОГООГОГООГОГООГООГОГОООГООГОООГОГОГОГОООГОООГООГОГОГОООООГОООГОГООГГООООООГООГООГООГОООГООГООГГОООГОГГОГООООООГООГОООГОООГОГОООГООГОООГОООГОГООООГООГГГОООООГГГГОООГООГГОГОГОООГГГГГООГГГГГОООГОООГГГГООООГГГГООГООООООРРРРРРРРОРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРРР Д 5



«Вечерний Санкт-Петербург» №20 20.06.20246 ГОРОД

СРЕДА

Î
ткуда появилось это суе-
верие — точно никто не 
знает. Однако существует 

несколько предположений. 
Согласно одному из них, тра-
диция пошла от погребальных 
обрядов финно-угорских пле-
мён. Дело в том, что в культуре 
многих народов монета счита-
лась пропуском в загробный 
мир. А главный языческий бог, 
отвечающий за переселение в 
иной мир, обитал в водоёмах. 
Также существует легенда о ко-
роле, который не знал, где по-
строить столицу, долго бродил 
по свету и в гневе выбросил 
золотые монеты в реку. Через 
несколько лет он стал нищим, 
вернулся за монетами — и на 
том же месте построил дворец 
и основал столицу.

Подводная копилка
Петербург — бесспорная 

столица российских фонтанов. 
Поэтому неудивительно, что в 
городе есть и те, которые «при-
носят удачу». Именно в них ту-
ристы и местные жители чаще 
всего бросают монетки. 
Один из таких — фонтан 

«Шар» на Малой Садовой. 
Согласно традиции, нужно 
подойти к шару, крутануть 
его, кинуть монетку и загадать 
желание. Примечательно, что 
фонтан не имеет чаши и до-
стать из него монетку очень 
просто. По этой причине 
это — одно из излюбленных 
мест «монетных налётчиков» 

Северной столицы. Не менее 
востребованными фонтанами 
для них являются комплек-
сы на Московской площади и 
площади Ленина. Там можно 
насобирать много монет, од-
нако бросают туда в основном 
медь — копейки.
При этом саму привычку 

«бросить монетку» можно сме-
ло отнести к вредным. Экспер-
ты утверждают: оставшиеся 
в фонтанах монеты и прочие 
мелкие предметы насосы пусть 
медленно, но всё же втягивают 
в коллектор, а из-под решёток 
их достать крайне тяжело, что 
может привести к поломке 
фонтана. «Как-то мы пытались 
провести эксперимент на Мо-
сковской площади и каждый 
день в течение месяца собира-
ли монеты — очищали фон-
таны. Кстати, большой фон-
тан принёс нам около 3 тысяч 
рублей. Конечно, несолидная 

сумма, если сравнивать с дохо-
дом фонтана Треви в Италии, 
в который монетки кидают 
более охотно. Согласно тра-
диции, одна монета, брошен-
ная в фонтан Треви, означает, 
что её обладатель непременно 
вернётся в Рим, две монеты — 
найдёт любовь, три монеты — 
вступит в брак», — отмечает 
начальник управления город-
ской водной инфраструктуры 
ГУП «Водоканал Санкт-Петер-
бурга» Олег Муртазин.

Фонтанный «банк»
Действительно, этот не-

хитрый ритуал обеспечивает 
итальянский фонтан Треви 
огромным потоком монет. По 
подсчётам итальянских вла-
стей, каждый день в его чашу 
бросают от €3 000 до €4 000 
монетами разных номиналов. 
При этом фонтан чистят от 
денег каждую ночь, а всю вы-
ловленную мелочь передают 
в благотворительную орга-
низацию, которая помогает 
нуждающимся, в том числе 
малообеспеченным семьям и 
бездомным. Ежегодный улов 
из фонтана — около €1,5 млн. 
Рекордным стал 2023 год, когда 
в чаше суммарно собрали €1,6 
млн. 
Другой самый известный и 

самый «богатый» фонтанный 
банк расположен в Лас-Вега-
се — комплекс танцующих 
фонтанов Белладжио. Там мо-
неты собирают специальным 
пылесосом, так называемым 
«подводным замбони», кото-
рый скользит по дну, засасывая 
весь мусор. Очистка фонтана 
происходит раз в несколько 
месяцев, а собранные монеты 
стирают с полотенцами, очи-
щая от ржавчины. Позже они 
также отправляются на бла-
готворительность. По словам 
Олега Муртазина, например, 
в Италии фонтаны старой 
конструкции, неглубокие — 

С детства с нами необычная традиция — кидать монетки в воду, 
«чтобы вернуться». Многие гости Международного юридическо-
го форума, который в этом году пройдёт в городе 26-28 июня, 
делают так же. Какова дальнейшая судьба монеток?  

собирать «финансы» гораздо 
проще. А «непрофессиональ-
ных» любителей «заработать 
на фонтанах», если их застанут 
местные полицейские, ждёт 
штраф от €500 и выше. 

«В нашей стране таких зако-
нов нет. Поэтому и существуют 
любители, которые собирают 
монетки как в фонтане “Шар”, 
так и в небольших фонтанах с 
неглубокими чашами, распо-
ложенных в основном в исто-
рическом центре города: на 
Манежной, Казанской, Двор-
цовой площадях и в Алексан-
дровском саду», — добавляет 
Олег Муртазин.

Куда потом?
В Петербурге за обслужи-

вание фонтанов отвечает ГУП 
«Водоканал Санкт-Петербур-
га». Однако организация в рам-
ках комплексного обслужи-
вания фонтанов и фонтанных 
комплексов не осуществляет 
сбор монет из фонтанов. 
В комитете по энергетике 

и инженерному обеспечению 
«ВП» рассказали, что полное 
опустошение чаш фонтанов с 
очисткой строительных кон-
струкций и декоративных эле-
ментов, а также замена воды 
во всех системах проводятся 
один раз в месяц. Учёт монет 
при уборке фонтанов и фон-
танных комплексов не ведётся, 
утилизация монет осуществля-
ется совместно с остальными 
отходами в соответствии с по-
становлением правительства 
РФ от 3 июня 2016 г. № 505 «Об 
утверждении Правил коммер-
ческого учёта объёма и (или) 
массы твёрдых коммунальных 
отходов». 

«Необходимо понимать, 
что фонтан — это гидротехни-
ческое сооружение, не пред-
назначенное для нахождения 
в нём людей и посторонних 
предметов. Ввиду широко рас-
пространённой традиции ки-

дать монетки в фонтаны, тех-
нологическое оборудование 
подвергается дополнительно-
му износу и скорейшему выхо-
ду из строя», — подчеркнули в 
ведомстве. 
В комитете также преду-

предили, что на дне чаши раз-
мещено большое количество 
оборудования и крепёжных 
элементов. Процесс сбора мо-
нет посторонними лицами без 
отключения работы оборудо-
вания является травмоопас-
ным. «Сегодня у посетителей, 
как правило, нет наличных де-
нег, поскольку все используют 
безналичные платежи. Таким 
образом, монеты в фонтанах 
мы не находим. Чаще там на-
ходятся личные вещи посети-
телей парка: солнцезащитные 
очки, платки и шарфы, детские 
игрушки и обувь, пластиковые 
стаканчики и прочее», — рас-
сказали в пресс-службе ГМЗ 
«Петергоф».
А вот представитель ЗакСа 

в правительстве Петербурга и 
коренной ленинградец Миха-
ил Барышников напомнил, 
что бросать в фонтаны моне-
тки, чтобы вернуться, — это 
старая городская традиция. 
«Лично я отношусь к ней по-
ложительно. Она напоминает 
мне о детстве, когда мы с друзь-
ями кидали монетки “кто 
дальше” в петергофские фон-
таны. А когда стали постарше, 
даже пытались туда залезать и 
вытаскивать какие-то деньги на 
мороженое. Сейчас ситуация 
поменялась: везде устанавли-
вают видеокамеры и таблич-
ки с надписью о том, что по-
сторонние предметы бросать 
нельзя. Но традиция есть тра-
диция, многие по-прежнему 
продолжают ей следовать», — 
заключил депутат.

Марианна МАТЮШКИНА
Анна ИВАНОВА

Миллионы в воде

« ФОНТАН — 
ЭТО СООРУЖЕНИЕ, 
НЕ ПРЕДНАЗНАЧЕН-
НОЕ ДЛЯ НАХОЖДЕ-
НИЯ В НЁМ ЛЮДЕЙ 
И ПОСТОРОННИХ 
ПРЕДМЕТОВ
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ТЕНДЕНЦИЯ

«Дело для людей»
Комитет по законодательству 
Законодательного собрания:
1. Всеволод Беликов, председатель
2. Наталия Астахова
3. Михаил Барышников
4. Ольга Герасина
5. Любовь Егорова
6. Борис Зверев 
7. Андрей Малков 
8. Олег Милюта 
9. Александр Новиков 
10. Владимир Носов 
11. Александр Рассудов 
12. Александр Ржаненков 
13. Константин Чебыкин

2 (8)           ЮРИДИЧЕСКИЙ РЕЙ-

Ï
ервый раз — случай-
ность, второй — совпа-
дение, третий — за-

кономерность. Поставили 
точку — а впору вопроситель-
ный знак для вдохновения на 
рассуждения: как минимум 
для «Вечернего Санкт-Петер-
бурга» обозначенная аксиома 
не «проигралась». С шагом 
в один год дебют сразу же 
трансформировался в тради-
цию — вовсе не с закрепляю-
щей третьей, а уже со второй 
попытки. А точнее — со вто-
рого общегородского Юриди-
ческого рейтинга «ВП». 
Одно из лучших тому до-

казательств — вопросы и за-
просы от юркомпаний горо-
да, которые редакция начала 
получать ещё полгода назад. 
Когда новый Рейтинг? Можно 
ли принять участие? 
Отвечаем на будущее: ко-

нечно, можно. Участницей 
могла стать любая компания, 
которая предоставляет юри-
дические услуги в Санкт-Пе-
тербурге или Ленинградской 
области. Более того, в этом 
году появилось нововведе-
ние: к участию приглаша-
лись специалисты, которые в 
соответствии с профильным 
законом оказывают бесплат-
ную юридическую помощь 
(БЮП). Надеемся в следую-
щем году расширить пред-
ставленность! В этом случае 
кейсы БЮП могут составить 
отдельную номинацию.
Пока же номинаций, как 

и в первом Рейтинге, четы-
ре. Две из них — «Дело для 
людей» и «Дело для бизне-
са» — коллективные. В них 
оценивались кейсы (то есть 
выигранные в судах дела). 
Ещё две — персональные: 
«Лучший юрист» выбирал-
ся исходя из карьерных до-
стижений за год, а «Лучший 
молодой юрист» (возрастной 
ценз опустился с 35 лет до 
30) — по самому яркому су-
дебному делу или значимой 
проведённой сделке. Все кей-
сы и достижения — в преде-
лах календарного 2023-го.
Всего компаний-участ-

ниц в новом Юридическом 
рейтинге — 35. А вот членов 
жюри — чуть ли не в два раза 
больше. Ведь туров голосова-
ния было два, а типов экспер-
тов — три. Но обо всей «мате-
матике» — по порядку!

После того, как данные 
были собраны и распределе-
ны по номинациям, их ждала 
«очистка» — кейсы станови-
лись анонимными. Ведь толь-
ко через обезличенность мы 
могли достичь максимальной 
беспристрастности. В «чи-
стом» виде заявки отправля-
лись в первый круг голосова-
ния — высылались обратно 
участникам, которые выбира-
ли тройку лидеров по каждой 
из номинаций. Единственным 
условием было очевидное — 
не голосовать за себя, свою 
компанию, свой кейс.
Следом анкеты по четырём 

номинациям отправились на 
оценку «внешнему жюри» — 
городским Нотариальной и 
Адвокатской палатам. Обе ор-
ганизации стали партнёрами 
Юридического рейтинга.
Благодаря экспертизе 

юристов-участников и парт-
нёров Рейтинга, был отобран 
«топ» с максимальным коли-
чеством баллов в каждой из 
номинаций. В двух из них — 
коллективных — «топы» были 
высланы для финальной оцен-
ки депутатам петербургского 
ЗакСа. Лучшее «Дело для лю-
дей» выбирали члены комите-
та по законодательству. «Дело 
для бизнеса» — члены бюд-
жетно-финансового комитета, 
а также представители про-
фильных комиссий. Всего — 
23 депутата, без малого поло-
вина депутатского корпуса. 
Пока для «ВП» это — рекорд.
В итоге лидеры в коллек-

тивно-кейсовых номинациях 
определились путём сложе-
ния баллов от парламента-
риев и юридического сооб-
щества. А чтобы отдельно 
отметить, кому отдали боль-
шинство своих голосов депу-
таты, а кому — юристы, мы 
ввели специальные обозначе-
ния на кейсах — пиктограм-
мы с Мариинским дворцом 
и Фемидой. Где чья, думаем, 
можно не уточнять.
И вот результаты второго 

общегородского Юридиче-
ского рейтинга перед вами. 
А «Вечерний Санкт-Пе-

тербург» смело взял старт к 
третьему!    Но и в перерыве 
между нынешним и будущим 
продуктом обещаем быть «на 
связи»: уже осенью читателей 
ожидают три новых рейтин-
говых продукта.

Артемий СМИРНОВ
шеф-редактор

ПОДСЧЁТЫ

Депутаты в жюри второго 
Юридического рейтинга

«Дело для бизнеса»
Бюджетно-финансовый комитет 
Законодательного собрания:
1. Денис Четырбок, председатель
2. Юрий Гладунов 
3. Ирина Иванова 
4. Роман Кононенко 
5. Дмитрий Панов 
6. Андрей Рябоконь 
7. Антон Соловьёв 
8. Алексей Цивилёв 

Члены профильных комиссий 
и руководители фракций:
9. Дмитрий Павлов
10. Марина Шишкина

ПАРТНЁРЫ РЕЙТИНГА

Вячеслав ТЕНИШЕВ 
президент Адвокатской 
палаты Санкт-
Петербурга:

— Многие юридиче-
ские компании в Петербур-

ге часто участвуют или даже 
сами проводят различные круглые столы, 
семинары, сотрудничают с вузами. У пред-
ставителей сферы есть желание показать себя 
активными участниками правовой жизни. 
Но юристам также интересно соревноваться, 
а стать победителем и почётно, и приятно. 
Особенно, когда нет коммерческой подоплё-
ки, когда призовые места, действительно, со-
ответствуют заслугам. Как в случае с Рейтин-
гом «Вечернего Санкт-Петербурга», в котором 
Адвокатская палата с удовольствием и инте-
ресом приняла участие. 

Мария ТЕРЕХОВА 
президент Нотариальной 
палаты Санкт-Петербурга:

— Не секрет, что раз-
личным компаниям для ре-
шения каких-то вопросов в 

своём бизнесе нередко нужен 
опытный и проверенный юрист или надёжная 
юридическая фирма. И если такая фирма или 
юрист оказались в Рейтинге, который проводит 
такое крупное, ведущее петербургское издание, 
как «Вечерний Санкт-Петербург», то это пред-
полагает, что юристы готовы открыто предо-
ставлять информацию и обеспечивать высокий 
уровень юридических услуг. 
Особенно важно, когда профессионализм 

участника оценивается его же коллегами-юрис-
тами. Сердечно поздравляю всех победителей 
и желаю всем профессиональных успехов!
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ЛУЧШИЙ ЮРИСТ

ЛУЧШИЙ МОЛОДОЙ ЮРИСТ

Победителем Рейтин-
га-2024 стал партнёр 
юридической фирмы 
Comply Максим АЛИ.

— «ВП» проводит Рейтинг 
юристов второй раз, и оба 
раза вы побеждаете. Каково 
это?

— Это, безусловно, приятно. 
На мой взгляд, ко второму Рей-
тингу усилились и кандидаты, 
и проекты, которые они заяв-
ляли. Это неожиданно. И здо-
рово, что такая конкуренция, 
что она усиливается в Рейтинге. 
Мне кажется, что для самого 
Рейтинга это очень ценно.

— За этот год вы перешли 
в новую компанию...

— Сама должность в но-
вой компании аналогична 
предыдущей: я и там был, и 
здесь являюсь партнёром. На 
новом месте интересно то, что 
Comply — это бутик, который 
сфокусирован именно на тех-
нологиях. Если Maxima Legal — 
фулл-сервис фирма, которая 
занимается широким спектром 
вопросов, то Comply нацелена 

сдать кровь. То есть это такая 
ИТ-инфраструктура для до-
норства в России, абсолютно 
некоммерческая. С недавних 
пор DonorSearch сотрудничает 
с Российским Красным Кре-
стом, и мы сопровождаем их 
взаимоотношения, потому что 
их сотрудничество касается в 
том числе их ИТ-проекта.

— Удаётся ли вам соблю-
дать баланс между работой 
и жизнью? Есть ли у вас, к 
примеру, хобби?

— Работая в консалтинге, 
такой баланс сохранять слож-
но, поэтому не могу сказать, 
что мне это удаётся. Но тем не 
менее я с недавних пор начал 
заниматься горными лыжами. 
Это, как и любой спорт, позво-
ляет «прочистить голову» — 
своего рода медитация, кото-
рая помогает разгрузиться, 
«отформатировать» свою па-
мять перед новым проектом.

Полный 
текст 

интервью  

Беседовала 
Дарья ГОЛЯКОВА

на вопросы сопровождения 
ИТ-проектов, персональных 
данных, интеллектуальной соб-
ственности и подобные им. Я 
в основном специализируюсь 
на интеллектуальной собствен-
ности, мои коллеги — на за-
щите данных. И, мне кажется, 
Comply вполне может исполь-
зовать такой синергетический 
эффект от нашей экспертизы. 
Фирме сейчас доверяет юриди-
ческую поддержку своих тех-
нологических проектов даже 
очень крупный бизнес с разви-
тыми и сильными юрдепарта-
ментами. И, мне кажется, это 
показывает наш результат.

— Получается, что в но-
вой компании вы занима-
етесь тем, что вам ближе, 
так как компания более уз-
коспециализированная?

— Да. Одна ситуация, ког-
да ты работаешь в компании, 
которая не специализируется 
исключительно на интеллек-
туальной собственности. Туда 
приходят по разным вопросам, 
и твой — лишь один из многих, 
с которым клиент может обра-
титься. Но когда клиент прихо-
дит в специализированный бу-
тик, он чаще всего обращается 
уже с «хардкорным» вопросом 

— И вся эта активность 
вам видна?

— Конечно. Финансовый 
управляющий запрашивает 
всю информацию, а кредито-
ры получают её от него. Управ-
ляющий подаёт в суд на оспа-
ривание. И мы поддерживаем 
его позицию.

— Почему вы вообще 
пришли в сферу юриспру-
денции?

— Я из той, думаю, типич-
ной ситуации, когда ребёнок 
растёт на канале НТВ, смотрит 
с родственниками «Возвра-
щение Мухтара», «Следствие 
вели…». Я всего этого насмо-
трелась и всегда думала, что 
уйду в уголовную сферу. По-
том здесь, в Петербурге, учи-
лась в Высшей школе экономи-
ки, у нас было много практики. 
Пообщавшись с людьми, кото-

конкретно в твоей области. И 
тогда ты выступаешь таким 
«юридическим спецназом». То 
есть не просто фирме делеги-
руют работу в её сфере, а она 
целенаправленно фокусиру-
ет экспертизу, не распыляясь 
на широкий спектр вопросов. 
Это позволяет расти не вширь, 
а вглубь: не бОльшим коли-
чеством юристов и даже не 
всегда бОльшим количеством 
клиентов, а набирая больше 
проектов, которые относятся 
сугубо к специализации фир-
мы. Когда компания работает 
по такому принципу, экспер-
тиза команды постоянно по-
вышается, и каждый из нас 
может вести всё более и более 
сложные проекты.

 — Вы также оказываете 
помощь pro bono для сооб-
щества доноров крови?

— Сообщество DonorSearch 
проводит ликбез, просвещение 
на тему донорства, и у них есть 
много информационных ма-
териалов: как быть донором, 
когда нужно, а когда не нуж-
но сдавать кровь, как подгото-
виться к первой донации и т.д. 
Ещё у них есть определённая 
база с информацией о меро-
приятиях и о том, где можно 

КЕЙС-ПОБЕДИТЕЛЬ

Интерес к делу вызван наличием у должника множества 
(более 50) сделок и цепочек финансовых операций. Сделки 
должника представляли собой схемы для обналичивания 
крупного дохода, вполне достаточного для удовлетворения 
требований многочисленных кредиторов. Для эффектив-
ной работы в рамках споров Анна провела мероприятия по 
выявлению контрагентов должника, раскрытию и установ-
лению конечной цели цепочек операций по выводу средств 
через третьих лиц.

В этой номинации победил кейс юриста юри-
дической компании Impravo Анны ВАРАКУТЫ.

рые постоянно работают в этой 
сфере, поняла, что уголовное 
право — совсем не моё, совсем 
не для девочки. Слава богу, я 
осознала это во время обуче-
ния, а не когда уже пошла ра-
ботать в эту сферу.
А в банкротстве оказалась 

случайно: просто выбрала 
такую тему диплома. И мне 
повезло, что я пришла в ком-
панию, для которой это — про-
фильное направление деятель-
ности. 

— Как к вам относятся стар-
шие коллеги? Вы ведь прихо-
дите за их куском пирога.

— Всегда должна быть 
преемственность поколений. 
Старшие коллеги уходят на бо-
лее сложные дела и задачи, пе-
редают их тебе, а сами берут на 
себя руководство процессом. 
Никогда не сталкивалась с ка-
кими-то негативными прояв-
лениями, с ревностью в работе.  

Полный 
текст 

интервью  
 

Беседовал 
Артемий СМИРНОВ

ЮРИДИЧЕСКИЙ РЕЙТИНГ            3 (9) 

РЕЗУЛЬТАТЫ

1 место, 210 баллов 
Максим Али 
(Comply)

2 место, 200 баллов 
Елена Легашова 
(«Юсланд») 

3-4 место, 130 баллов
Александр Белов 
(«Иммунитет»)

3-4 место, 130 баллов
Екатерина Михальская 
(«Прайм Эдвайс»)

5 место, 120 баллов
Антон Кабаков 
(Forte Tax & Law)

РЕЗУЛЬТАТЫ

1 место, 240 баллов
Анна Варакута 
(Impravo)

2 место, 220 баллов
Елизавета Пастушенко
(Maxima Legal)

3-4 место, 190 баллов
Екатерина Каушева
(«Варшавский и партнёры»)

3-4 место, 190 баллов
Виктория Турутина 
(«Иммунитет»)

5 место, 180 баллов
Юлия Догадина 
(КГ «ТИМ»)

— Расскажите про кейс.
— С ним я начала работать, 

ещё когда пришла на практику 
в компанию Impravo. Мне по-
везло, что я сразу попала под 
руководство нашего нынешне-
го партнёра — Полины Чижи-
ковой. Мне повезло, что меня 
сразу погрузили во что-то ин-
тересное, а не дали формаль-
ную работу. 
Сложность в том, что это 

было банкротство физического 
лица. Человек выводил деньги, 
а кредиторам совершенно не 
платил. Интересно, что не все 
сделки были типичны, к при-
меру — сделки с букмекерски-
ми компаниями.

— Даже это оспаривается?
— Ну, конечно. Ты должен 

деньги кредиторам, а при этом 
на эти деньги играешь, дела-
ешь ставки.
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— У молодых специали-
стов всегда хочется узнать: 
как и когда произошёл пе-
реход от обучения к прак-
тике?

— На школьных уроках 
обществознания случилось 
моё первое знакомство с за-
конодательством. Мне это 
показалось близким и инте-
ресным, поэтому решение 
стать юристом я приняла в 
выпускных классах. И прак-
тиковаться начала на послед-
них курсах.
По учебной программе 

студенты должны были про-
ходить практику — я выбрала 
канцелярию в арбитражном 
и районном судах. В первом 
было спокойнее: там взаимо-
действие в основном с пред-

желее всего. Нужна была 
сильная доказательная база, 
и мы сами связывались с 
площадками, с которыми 
взаимодействовал злоумыш-
ленник, укравший телефон. 
Процесс был долгим, суд де-
лал запросы в Следственный 
комитет — всего было 7 засе-
даний. 
Но справедливость долж-

на была восторжествовать. 
Так и произошло!

— Уже сейчас понима-
ете, чем бы хотелось за-
ниматься дальше? Какие 
составляющие профессии 
юриста привлекают боль-
ше всего?

— Сложный вопрос. Ско-
рее, пока я только понимаю, 
что мне тяжело даются кей-
сы по международному на-
логовому регулированию. 
Больше нравится участие в 
судах общей юрисдикции. 
Очень хочется помогать 
людям. 

Полный 
текст

 интервью  

Беседовала 
Маргарита ФЕЩЕНКО  

ставителями юридических 
лиц. А вот во втором — боль-
ше граждан, много человече-
ских эмоций. И всё же рабо-
тать после практики пошла 
именно в районный суд.

— Получается, с ходу 
влились в «работу с людь-
ми» — порой тяжелейшую 
эмоционально?

— Да, я работала в граж-
данской канцелярии Вы-
боргского районного суда. 
Это второй по загруженно-
сти суд в городе. В суде всег-
да большой объём работы, 
в том числе из-за неполно-
го штата сотрудников, по-
этому часто приходилось 
задерживаться. Работа с 
людьми — тяжёлое дело, а 
канцелярия отвечает и за 
приём граждан, и за рабо-
ту аппаратов суда — какие-
то решения могут быть не 
отписаны, и людям нужно 
объяснять: надо подождать, 
от нас этот процесс не за-
висит. Конечно, сталкива-

ешься с негативом — стано-
вишься «первым рубежом» 
для эмоций людей. 
И всё же работа в госу-

дарственных органах быстро 
даёт очень сильную базу — 
ту, что необходимо нарабо-
тать любому молодому юри-
сту, чтобы занять хорошую 
должность после окончания 
вуза. Да, не все коллеги вы-
держивают: нагрузка колос-
сальная, зарплата скромная. 
Но зато опыт — огромный.
Собственно, после года 

работы в суде я уже смогла 
устроиться в «коммерцию», 
хотя чаще всего требование 
на входе — хотя бы 2–3 года 
практики. Получилось стать 
частью компании «Варшав-
ский и партнёры» — и мне 
сразу доверили дело, бла-
годаря которому я и по-
пала в Рейтинг «Вечернего 
Санкт-Петербурга». 
И вот, уже даю интервью 

журналистам. Не поверите: 
оно первое в моей жизни. Ка-
кой старт!  Очень этому рада.

— В деле, которое стало 
победным в нашем Рей-
тинге, вы оказывали по-
мощь безвозмездно. Через 
сколько этапов пришлось 
пройти, чтобы вернуть об-
ратившемуся за помощью 
почти 1 млн украденных 
у него рублей? И каковы 
были ваша роль и доля 
участия в работе? 

— Вообще кейс объеди-
нил в себе 3 дела. Первое и 
основное дело — иск непо-
средственно к банку с це-
лью признать кредитный 
договор недействительным 
и вернуть средства потер-
певшему.  Второе — ответ 
на действия банка: узнав о 
деле, его представители об-
ратились к нотариусу и со-
вершили исполнительную 
надпись, что нарушило ос-
новы законодательства о но-
тариате. И третье дело — где 
истцом являлся сам банк по 
возврату задолженности по 
оспариваемому кредитному 
договору.
Все эти дела я по большей 

части и вела. Но, конечно, 
исходя из заданий, которые 
давала мне руководитель — 
Владлена Варшавская, стар-
ший партнёр компании.
По основному — перво-

му — делу работа шла тя-

Юрист: Екатерина КАУШЕВА
(«Варшавский и партнёры»)

К нам обратился мужчина, который стал по-
терпевшим по делу о краже. 
Неустановленным лицом был украден теле-

фон. После получения им доступа к приложе-
нию «Тинькофф Банка» был оформлен кредит. 
Сумма ущерба — 929 710 руб. 
Юристами был инициирован судебный 

процесс с целью признать кредитный договор 
недействительным и вернуть деньги потерпев-
шему. Проведено 7 судебных заседаний. Суд 
согласился, что банк обязан возместить ущерб, 
причинённый в связи с осуществлением неза-
конных операций, совершённых без согласия, 
а также проценты за незаконное уклонение от 
возврата денежных средств и штраф за несоблю-
дение в добровольном порядке удовлетворения 
требований потребителя. 
Стоит отметить недобросовестное поведение 

банка: зная о наличии судебного процесса, он 
обратился к нотариусу для взыскания денежных 
средств с потерпевшего путём проставления ис-
полнительной надписи.
Сейчас мы ведём ещё два взаимосвязанных 

дела. Услуги клиенту оказываются на безвоз-
мездной основе.

Юрист: Полина ЧИЖИКОВА
(Impravo)

Клиент — многодетная мать. Женщина стоя-
ла на учёте как нуждающаяся в улучшении жи-
лищных условий и годами ждала своей очереди 
на получение соответствующей выплаты. 
Чтобы не ютиться с детьми в общежитии, 

приобрела в ипотеку жильё и реструктуризи-
ровала кредит, снизив проценты по ипотеке. 
Когда подошла очередь на выплату, жилищный 
комитет отказал, указав, что реструктуризация 
ипотеки — основание для снятия с учёта. По-
зиция комитета показалась возмутительной, и 
партнёр Impravo Полина Чижикова взяла дело 
pro bono (на безвозмездной основе).
Мы убедили суд, что цель реструктуризации 

ипотеки — уменьшение процентов. То, что кли-
ент — многодетная мать, не изменилось. Выпла-
та положена именно на улучшение жилищных 
условий. Более того, снижение процентов, на-
оборот, выгодно государству, так как меньшую 
сумму необходимо возместить. Формальный 
подход к жизненной ситуации и отказ комитета 
в выплате нарушают право клиента на получение 
господдержки. Суд принял нашу позицию и обя-
зал произвести соцвыплату. Клиент уже получи-
ла деньги и живёт в своей квартире с детьми. 

Юрист: Юлия ДОГАДИНА
(Консультационная группа «ТИМ»)

После смерти индивидуального предприни-
мателя внесённые им авансовые платежи обра-
зовали переплату налога, так как не была пода-
на итоговая декларация за предыдущий год, а 
авансовые платежи не являются суммой налога 
и попадают в бюджет после подачи итоговой де-
кларации. Налоговая отказала супруге в возвра-
те излишне уплаченного налога, так как в законе 
отсутствует механизм его возврата наследнику 
налогоплательщика. 
Мы представляли интересы супруги нало-

гоплательщика и обратились в суд с иском о 
включении суммы в наследственную массу и её 
выплате в пользу клиентки. Мы доказали, что 
по аналогии с суммами имущественного вычета 
авансовые платежи могут войти в наследствен-
ную массу как имущество. 
Дело прошло две апелляции и две кассации, 

и итоговым решением сумма излишне уплачен-
ного налога включена в наследственную массу в 
полном объёме. 
В ходе разрешения спора была сформирова-

на судебная практика по возмещению излишне 
уплаченного налога наследнику налогоплатель-
щика.

ДЕЛО ДЛЯ ЛЮДЕЙ

КЕЙС-ПОБЕДИТЕЛЬ ВТОРОЕ МЕСТО ТРЕТЬЕ МЕСТО 

В этой номинации победу одержал кейс 
юриста компании «Варшавский и партнёры» 
Екатерины КАУШЕВОЙ, которой всего 22 года.
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«Вечерний Санкт-Петербург» №20 20.06.2024

ДЕЛО ДЛЯ БИЗНЕСА

— Ваша компания входит 
в топ-50 компаний России по 
версии специализированно-
го федерального юридиче-
ского рейтинга («Право.ru-
300»). Вы приняли участие и 
в нашем проекте. Зачем вам 
рейтинги? 

— Мы полагаем, что рей-
тинги как вид аналитики, ко-
торую проводят независимые 
организации, в том числе по-
могают клиентам выбирать 
профессиональные компании. 
А «Вечерний Санкт-Петер-
бург» — издание, которое на 
слуху и известно в профессио-
нальном сообществе, поэтому 
мы и приняли решение уча-
ствовать. 

социальной ответственности. 
Во-вторых, конечно, мы ищем 
потенциал. Потому что кадры 
решают всё. Сейчас студенты 
задумыва ются о поиске рабо-
ты значительно раньше — не 
в магистратуре, а чуть ли не с 
первого курса. Молодым лю-
дям порой проще подстраи-
ваться под новые условия, 
выдерживать высокий ритм в 
работе, вникать в новые реа-
лии. Поэтому, когда мы уча-
ствуем в разных проектах, в 
том числе вузовских, то заме-
чаем активных, талантливых 
ребят и всегда рады их видеть 
в числе стажёров и коллег. 
Отмечу, что и сами молодые 
специалисты испытывают к 
«ЦПО групп» большой инте-
рес. Ведь мы предлагаем не 
просто работу, а интересные 
задачи и возможность посто-
янно расти и развиваться про-
фессионально.

Полный 
текст

 интервью  

Беседовала 
Надежда РОДИЧЕНКО

— Что касается кейса, 
который вы предостави-
ли. Это скорее уникальная 
история или тема для пред-
приятий промышленного 
комплекса распространён-
ная, поэтому применённые 
юристами приёмы могут 
быть использованы и в дру-
гих делах?     

— С одной стороны, сами 
по себе налоговые провер-
ки — частое явление. С дру-
гой, разрешение именно 
этого спора можно назвать 
уникальным случаем. На мо-
мент обращения к нам кли-
ент уже использовал многие 
способы защиты и не добил-
ся значительных результа-
тов. Нам пришлось серьёзно 
потрудиться, чтобы убедить 
налоговую в своих доводах. 
Речь о целом комплексе ме-
роприятий, благодаря кото-
рым удалось добиться для 
клиента большой экономии, 
и на оставшуюся сумму кли-

ент получил рассрочку на 
три года, что стало первым 
случаем в Санкт-Петербур-
ге.  При этом руководитель 
компании нашего клиента и 
другие первые лица — люди 
в возрасте, и мы вообще боя-
лись за их здоровье на фоне 
угрозы банкротства компа-
нии, возбуждения уголовно-
го дела. Вообще налоговая 
служба становится всё силь-
нее и компетентнее, её специ-
алисты делают серьёзный 
предварительный анализ и с 
его результатами выходят на 
проверку. Налогоплательщи-
ки должны более тщательно 
заботиться о документирова-
нии и фиксации сделок.

— Модная тема примене-
ния искусственного интел-
лекта. Юристам и, соответ-
ственно, их клиентам есть 
или будет польза от него?   

— Надо расти вместе с 
тем, как растёт искусственный 

интеллект, смотреть послед-
ние тенденции. Надо менять-
ся. Думаю, наша профессия 
трансформируется. Но всё 
равно будут востребованы 
специалисты с системным 
подходом, с аналитикой. 
А современные техни-

ческие средства позволяют 
получить хорошую юриди-
ческую подготовку, не обяза-
тельно физически выезжая за 
пределы своего региона. Было 
бы желание. 
Потому что когда бизнес к 

нам приходит, ему часто нуж-
но, как говорится, «уже вче-
ра». То есть нашим клиентам 
нужны готовые решения. 

— Вы целенаправленно 
стремитесь работать с мо-
лодёжью, так как видите в 
этом отложенную пользу 
для вашего бизнеса? Или 
это скорее вид социальной 
ответственности, ибо все 
когда-то где-то начинали, и 
сейчас ваша очередь «дать 
площадку» начинающим?

— Во-первых, мы считаем, 
что у нас серьёзная компания, 
которая уже выросла, имеет 
вес и статус на рынке юриди-
ческих услуг. Такие компании 
должны брать на себя часть 

Юрист: Анна КОНЯЕВА
(«ЦПО групп»)

Клиент — одно из предприятий, работающих 
на оборонную промышленность. 
Клиенту вменялось получение необоснован-

ной налоговой выгоды в связи со взаимодействи-
ем с сомнительными контрагентами. Сумма на-
числений составляла 164 млн рублей, имелась 
реальная угроза блокировки счетов компании, 
передачи документов проверки в Следственный 
комитет. 
Юристы проанализировали обязательства 

клиента перед ФНС, в УФНС подали ходатайства 
об отложении вынесения решения о взыскании и 
о неприменении мер по ст.76 НК РФ. Иницииро-
вали рабочие совещания в УФНС и т.д. 
В результате на счета предприятий не наложи-

ли арест, материалы не направили в Следствен-
ный комитет. Юристы на досудебной стадии до-
бились проведения налоговой реконструкции на 
50% от суммы задолженности по налогам и предо-
ставления рассрочки по уплате задолженности на 
3 года. Также выявили ошибку клиента в деклара-
циях и уточнили их, что уменьшило обязательства 
ещё на 15 млн рублей. Клиент избежал процеду-
ры банкротства и сэкономил 94 млн рублей. Это 
дело является прецедентным: в Санкт-Петербурге 
случаев предоставления рассрочки на таких усло-
виях на тот момент ещё не было.

Юрист: Виталий КАРПЕНКО
(«Прайм Эдвайс») 

Клиент: ЗАО «Арена» в лице конкурсного 
управляющего (КУ).
Застройщик обанкротился, оставив 200 доль-

щиков в ожидании своих квартир и машино-
мест.
КУ совместно с командой юристов необходи-

мо было разработать такой механизм, который 
позволил бы достроить дом, привлечь инвесто-
ров. Средства были найдены, строительство за-
вершено, квартиры переданы. 
Однако бывший гендиректор бросил вызов 

КУ и подал заявление об оспаривании соглаше-
ния с инвестором, указывая на неравноценность 
сделки и подозрения в мнимости. Задача для 
юристов — защита решений КУ. 
Юристам предстояло не только анализиро-

вать сложные юридические аспекты, но и разра-
ботать убедительную и уникальную стратегию 
защиты. Спор касался и нюансов закона «О бан-
кротстве», и порядка реализации имущества. 
Два круга и 1,5 года судебных споров. Суды 

признали законность соглашения, подтвердив 
право конкурсного управляющего на заключе-
ние сделки с инвесторами для завершения стро-
ительства. Это не просто юридическая победа, 
это восстановление справедливости: завершение 
строительства и передача жилья дольщикам.

Юрист: Михаил ЛАЗАРЕВ
(«Чугаева и партнёры»)

В 2023 году в ВС РФ завершился многолетний 
спор о классификации ирригаторов. 
Таможенные органы приняли решение о клас-

сификации стоматологических ирригаторов, из-
менив товарную позицию 9019 ТН ВЭД ЕАЭС с ну-
левой ставкой таможенной пошлины на товарную 
позицию 8509 (лишь по возможности их исполь-
зования в быту), дополнительно начислив нашему 
клиенту таможенную пошлину в размере 5%. 
Суды первой и апелляционной инстанций 

заняли сторону клиента и признали недействи-
тельным решение о классификации, подтвердив 
позицию наших юристов о том, что если товары 
являются медицинскими изделиями и зареги-
стрированы в таком качестве, то для целей класси-
фикации их нельзя считать бытовыми. 
Однако суд Северо-Западного округа отменил 

судебные акты нижестоящих судов. Точку в споре 
поставил ВС РФ оставивший в силе решение суда 
первой инстанции и постановление апелляцион-
ного суда. 
Благодаря работе наших юристов, право участ-

ника ВЭД на применение нулевой ставки тамо-
женной пошлины было защищено. Наш клиент 
избежал уплаты таможенных платежей в размере 
более 127 млн рублей, а также административной 
и уголовной ответственности.

КЕЙС-ПОБЕДИТЕЛЬ ВТОРОЕ МЕСТО ТРЕТЬЕ МЕСТО 

В этой номинации победил кейс Анны 
КОНЯЕВОЙ, управляющего партнёра 
«ЦПО групп».
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Чем помочь?
В Юридическом рейтинге-2024 впервые приняли участие адво-
каты, оказывающие бесплатную юридическую помощь жителям 
Петербурга. «ВП» разобрался, как устроена эта система в городе. 

Куда податься?
Бесплатная юридическая 

помощь (БЮП) положена да-
леко не всем — право на неё 
имеют только чётко обозна-
ченные в законе категории 
граждан. Сейчас таких катего-
рий больше 20, большинство 
относится к так называемым 
«незащищённым слоям насе-
ления» (малоимущие, инва-
лиды, ветераны ВОВ, Герои 
России и Герои Труда, дети 
сироты и т.д.). Дополнять спи-
сок могут как федеральные 
власти (для всей страны), так и 
региональные — в нашем слу-
чае для Петербурга. 

«ЗакС внимательно сле-
дит за тем, каким категориям 
граждан, помимо указанных в 
федеральном законе, действи-
тельно нужна бесплатная юри-
дическая помощь, и в сжатые 
сроки вносит соответствую-
щие дополнения в наш город-
ской закон. Например, в число 
таких людей в 2022 году — ещё 
до того, как в 2023 году феде-
ральный законодатель сделал 
это для всей России — были 
включены члены семей мо-
билизованных и контракт-
ников, участвующих в СВО: 
их супруги, дети, родители. 
Когда в городе ещё была ак-
туальна проблема обманутых 
дольщиков, они также были 
включены в число имеющих 
право на БЮП», — рассказал 
председатель комитета ЗакСа 
по законодательству Всеволод 
Беликов.
В Петербурге, как и в Мо-

скве, нет необходимости в го-
сударственном юридическом 
бюро — в городе на 18 райо-
нов, по данным комитета по 
социальной политике, при-
ходится 103 адвокатских об-
разования (так юридическим 
языком называют коллегии 
адвокатов и адвокатские каби-
неты), участвующих в оказа-
нии бесплатной юридической 
помощи. Приём льготников 
там ведут 343 адвоката (пол-
ный список с адресами и теле-
фонами можно найти на сайте 
правительства города). За 2023 
год адвокаты в рамках БЮП 
оказали 22 389 юридических 
услуг 5 994 гражданам. Наи-
более востребованным видом 
помощи стала консультация 
по правовым вопросам.
Как объяснил адвокат Ва-

лентин Содель, с консульта-
ции, как правило, начинается 
оказание любого вида юриди-
ческой помощи: «Даже когда 

клиенты приходят с запро-
сом подготовить документы, 
я предлагаю им сначала про-
консультироваться, потому 
что бывают случаи, когда это 
делать нет смысла. Если тре-
бование людей заведомо не 
подлежит удовлетворению, 
мы должны им отказать. Ведь 
адвокаты должны составлять 
иски со ссылками на законы, 
а требования клиентов иногда 
не имеют под собой правовых 
оснований».
Вслед за консультациями 

по популярности, по данным 
комитета, идут составление 

исковых заявлений, жалоб, 
ходатайств и иных докумен-
тов, представление интересов 
гражданина в гражданском 
судопроизводстве, подготов-
ка юридического заключения 
в письменной форме по кон-
кретному делу или вопросу.

За деньги, да?
Бесплатные услуги адвока-

там возмещают из городского 
бюджета. Объём бюджетных 
ассигнований на предостав-
ление бесплатной юридиче-
ской помощи в Петербурге 
в 2023 году составил 31,1 млн 
рублей, а на 2024 год в казне 
на эти цели заложили почти 
36 млн рублей. «Часто ко мне 
обращаются за юридической 
помощью ветераны. И когда 
удаётся решить их вопросы, 
лично я испытываю огромное 
чувство удовлетворённости от 
своей профессии, а также от 
того, что благодаря своим зна-
ниям я могу помогать людям, 
которые прошли войну или 
имеют статус “дети войны”. 
Помимо общей юридической 
помощи, я беседую с ними на 
разные темы, и видно, как им 
приятно внимание», — отме-
чает адвокат Наталья Дугина.

АНАЛИЗ

«Чаще всего приходят 
пенсионеры и малоимущие. 
Многие из них впервые узна-
ют, что им положена бесплат-
ная помощь, и очень этому 
рады. Это честные люди, кото-
рые хотят довериться и найти 
помощь, и их истории по-на-
стоящему трогают. Конечно, 
встречаются и те, кто относит-
ся потребительски и считает, 
что все им должны. Но таких 
очень мало», — говорит адво-
кат Юлия Геридович.

«Бывает, клиенты прихо-
дят с направлением на БЮП 
в случаях, в которых адвокат 
не имеет права помогать бес-
платно. Причём вряд ли это 
будет пенсионерка, у которой 
проблема с оформлением но-
венькой квартиры в Испании. 
Люди часто действительно не-
богатые и нуждаются в юри-
дической помощи по вполне 
житейским вопросам, просто 
они не входят в перечень слу-
чаев, по которым оказывает-
ся бесплатная помощь. И в 
таких ситуациях приходится 
или отказывать, или помогать 
действительно бесплатно, не 
рассчитывая на возмещение от 
государства», — рассказывает 
адвокат Георгий Серебряков.

Юристам Анне Гончаро-
вой и Алевтине Ахметчиной 
тоже приходилось оказы-
ваться в подобных ситуациях. 
«Обратилась пожилая жен-
щина, которой не повезло 
столкнуться с мошенниками. 
Она не знала, что по её во-
просу не полагается бесплат-
ная юрпомощь, но отказать 
ей мне не позволила совесть. 
В итоге я ей помогла, ситуа-
ция разрешилась в её пользу. 
Но я, получается, поработала 
тогда действительно бесплат-
но», — рассказывает Анна 
Гончарова.

«Татьяна Павловна при-
шла ко мне лет пять назад, у 
неё умер муж, и в наследство 
вступили его взрослые дети. 
Общих детей у них не было. 
Нотариус выделил всем по 
доле в квартире. Тогда наслед-
ники стали на неё морально 
давить, чтобы продать квар-
тиру и поделить деньги. Вы-
ставляли на продажу, в дом 
на просмотр постоянно при-
ходили чужие люди, подали в 
суд на неё с целью закрепить 
за собой комнаты в кварти-
ре, грозились подселить к 
ней лиц кавказской нацио-
нальности и прочее. Ей было 
страшно, а поддержку полу-
чить было не у кого. На про-
дажу квартиры она была не 
согласна, так как эта квартира 
покупалась за сч ёт продажи 
родительской квартиры. Да и 
что можно купить на те кро-
хи, что останутся от продажи? 
Ей 75 лет, об ипотеке речи, 
конечно, не шло. Мне удалось 
ей помочь разрешить эту си-
туацию, от суда мы отбились 
и от наследников тоже. Не-
просто было. Весь комплекс 
мероприятий я проводила 
бесплатно, потому как всё 
то, что было сделано мной, в 
рамки БЮП не входило. Мне 
просто хотелось ей помочь, 
защитить», — вспоминает 
Алевтина Ахметчина. Сей-
час адвокат приезжает к быв-
шей доверительнице в гости 
со своей семьёй, помогает с 
продуктами, возит её к врачам. 
«Я добровольно приняла на 
себя обязательство помогать 
ей и заботиться о ней и ни разу 
об этом не пожалела. Мой ре-
бёнок называет её бабушкой. 
Так у меня появился ещё один 
член семьи. Ради таких людей 
я и участвую в оказании бес-
платной юридической помо-
щи», — говорит она. 

Дарья ГОЛЯКОВА журналист

Объём бюджетных ассиг-
нований на предоставле-
ние БЮП в Санкт-Петер-
бурге, млн руб.:

2022 год   

2023 год 

2024 год  

2025 год

Èñòî÷íèê: êîìèòåò ÇàêÑà ïî 
çàêîíîäàòåëüñòâó

ДОСЬЕ

ДОСЬЕ

Право на получение бесплатной юридической помощи в Санкт-Пе-
тербурге на 1 октября 2023 года имели 856 769 человек (каждый 
шестой житель города), на 1 января 2023 года таких было 851 964
человека. 

Стоимость оплаты услуг адвокатов, связанных с оказанием юри-
дической помощи, в 2022 году составила 28 755 000 рублей (на 
22 649 услуг для 6015 граждан).

В 2022 году адвокатами в рамках системы БЮП:
• составлено заявлений, ходатайств, жалоб — 2028 на 1451 гражда-
нина;
• представление интересов гражданина в судах, государственных 
и муниципальных органах, организациях — 1178 на 451 гражда-
нина;
• юридическое заключение в письменной форме — 571 заключение 
на 320 граждан.

Èñòî÷íèê: êîìèòåò ÇàêÑà ïî çàêîíîäàòåëüñòâó

28,8

31,1

35,9

37,4
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Правовая 
столица
На вопросы «ВП» отвечает председатель 
юридического комитета администрации 
губернатора Екатерина АКСЕНОВА.

— В этом году Рейтинг 
дополнился новой темой. 
Адвокаты предлагали кей-
сы — дела, которые они вели 
в рамках оказания бесплат-
ной юридической помощи. 
Как вы относитесь к такому 
нововведению?

— Правовое просвещение и 
в первую очередь информиро-
вание граждан об их правах и 
способах правовой защиты — 
важные элементы функцио-
нирования социального госу-
дарства, провозглашённого в 
Конституции РФ. 
Освещение на страницах 

печатных изданий случаев из 
юридической практики, де-
монстрирующих примеры 
успешной защиты законных 
интересов граждан, оказав-
шихся в ситуациях, с которыми 
могут столкнуться сами читате-
ли, их близкие родственники 
или друзья, безусловно, спо-
собствует развитию правовой 
грамотности широких слоёв 
населения Санкт-Петербурга и 
подтверждает его статус пра-
вовой столицы и центра право-
вой культуры.
Я и мои коллеги привет-

ствуем и поддерживаем подоб-
ные инициативы, благодаря 
которым посредством демон-
страции конкретных приме-
ров профессиональной работы 
юристов усиливается доверие 
общества к правовой системе, 
укрепляется её авторитет, фор-
мируется массовое юридиче-
ски грамотное сознание.

— Среди полномочий ко-
митета — взаимодействие с 
депутатами ЗакСа. Сейчас в 
фокусе внимания несколько 
вопросов, которые требуют 
изменения федерального за-
конодательства (те же «нали-
вайки»). В какой мере здесь 
может помочь комитет?

— Актуальным примером 
совместной работы является 
взаимодействие специалистов 

юридического комитета и 
представителей Законодатель-
ного собрания, направленное 
на изменение и развитие зако-
нодательства, в том числе каса-
ющегося упомянутых в вопро-
се так называемых «наливаек».
В этом году президентом 

Российской Федерации был 
подписан закон, направлен-
ный, прежде всего, на борьбу 
с такими заведениями, кото-
рые, как известно, зачастую 
пользуются соответствующи-
ми возможностями, по ночам 
«превращаясь» из магазина, 
например, в бар. Однако этот 
новый закон предоставил ре-
гионам право ограничивать 
время продажи алкоголя не 
только в магазинах, но и в 
заведениях общественного 
питания. Предоставленные 
субъекту федеральным зако-
нодателем возможности регу-
лирования сферы торговли ал-
коголем должны существенно 
затруднить работу владельцев 
таких магазинов-баров и выну-
дить их либо закрываться, либо 
работать по закону.
Для того, чтобы максималь-

но эффективно установить в 
нашем городе соответствую-
щие ограничения, и в целях 
соблюдения баланса интересов 
жителей многоквартирных до-
мов и добросовестных предста-
вителей ресторанного бизнеса,  
при Законодательном собра-
нии создана рабочая группа по 
концепции будущего регио-
нального закона, в которую 
входят и представители юри-
дического комитета. 
Безусловно, соблюсти ба-

ланс интересов — это задача 
в первую очередь депутатов 
и отраслевых органов вла-
сти. Задачей нашего участия 
является, на мой взгляд, по-
мощь в обеспечении ясности 
формулировок, посредством 
которых будут установле-
ны ограничения на продажу 
алкоголя в ночное время в 
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заведениях общественного 
питания. Проблемы в толко-
вании норм городского зако-
на могут стать инструментом 
недобросовестной конкурент-
ной борьбы, породить новые 
способы обхода закона вла-
дельцами «наливаек» и при 
этом повлечь недостижение 
цели защиты интересов жи-
телей домов. Поэтому важно 
в конечном итоге принять 
такой закон, который будет 
понятным и для жителей, и 
для предпринимателей, и 
для правоприменительных 
органов — у всех должно быть 
понимание, какие правила 
нужно соблюдать и за что на-
ступает ответственность. 

— Есть ли что-то, на ваш 
взгляд, что делает юристов 
особенными?

— Говорить об отличитель-
ных качествах юристов, делаю-
щих их какими-то особенны-
ми, достаточно сложно. Для 
разных юридических специ-
альностей требуются свои 
компетенции и черты характе-
ра, существенно отличающие-
ся друг от друга. Попробуйте, 
например, сравнить профес-
сиональные характеристики 
следователя и адвоката. Если 
говорить о юридическом об-
разовании, то, наверное, сре-
ди универсальных черт, ко-
торые необходимо привить 
молодым юристам, можно 
выделить: строгое логическое 
мышление и следование бук-
ве закона, объективность суж-
дений, способность публично 
доказывать правоту своей по-
зиции.

Полный 
текст 

интервью 

Беседовала 
Надежда РОДИЧЕНКО 

ИНТЕРВЬЮ

Для горожан
На вопросы «ВП» отвечает председатель 
комитета Законодательного собрания по 
законодательству Всеволод БЕЛИКОВ.

— Вы — важный член 
жюри Рейтинга второй год 
подряд. Когда кейсы вам 
понравились больше? 

— Мне приятно, что вы 
приглашаете, ведь это обога-
щает и нашу работу. Кейсы 
этого и прошлого года край-
не сложно сравнивать. Они 
затрагивают очень разные 
проблемные аспекты, кото-
рые зачастую имеют различ-
ные способы решения. Поэ-
тому я голосовал за наиболее 
актуальные. В этом году в но-
минации «Дело для людей» 
мне больше всего запомнился 
кейс, связанный с телефон-
ным мошенничеством. В ана-
логичные ситуации попадают 
самые разные люди. Важно, 
чтобы они получали профес-
сиональную помощь.

— Как именно простые 
горожане могут повлиять 
на городские законы ?

— В общем, вся законо-
проектная работа коллег 
(как входящих в комитет, так 
и вообще депутатов парла-
мента) строится на анализе 
обращений, которые посту-
пают в наш адрес от простых 
граждан. Каждый может 
нам написать, описать про-
блему, с которой столкнулся 
в части реализации своего 
права. Наши законопроекты 
очень часто проистекают из 
обращений граждан, потому 
что человек в конкретной си-
туации сталкивается с алго-
ритмом, в который вписаны 
определённые требования, 
часто, на наш взгляд, избы-
точные. Тогда мы смотрим, 

насколько эти требования 
соответствуют законодатель-
ству. Если их можно скоррек-
тировать на городском уров-
не, то предлагаем поправки 
в закон Санкт-Петербурга, а 
если для этого необходимо 
менять федеральное законо-
дательство, то готовим феде-
ральную инициативу. 
Интересы граждан превы-

ше всего — с таким тезисом 
к нам постоянно обращается 
губернатор. Нужно, чтобы 
законодательство работало 
в интересах простого петер-
буржца: именно этот тезис 
лежит в основе ежедневной 
деятельности ЗакСа.

— Какие у комитета пла-
ны на следующий сезон?   

— Мы продолжаем мо-
ниторить законодательство, 
и это очень большой объём 
работы. Готовим изменения в 
рамках нового федерального 
закона о занятости населения, 
которыми будут регламен-
тированы правовые основы 
профессиональной ориента-
ции школьников. Цель: дать 
учащимся школ возможность 
получить полное представ-
ление о том, где они могут 
осуществлять свою трудовую 
деятельность. 
Мы также готовим два 

закона о поддержке моло-
дёжного предприниматель-
ства и поощрении молодых 
талантов. Видим, что Петер-
бург выступает лидером по 
числу участников и победи-
телей региональных, всерос-
сийских и международных 
олимпиад. На наш взгляд, 
это требует поддержки и 
правового регулирования. И 
мы подготовим законопроект 
о развитии школьного олим-
пиадного движения в Санкт-
Петербурге. 

Полный 
текст 

интервью 

Беседовала 
Дарья ГОЛЯКОВА
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ДЕТАЛИ

У юридического ней-
минга есть строгие 
рамки и традиции. 
Однако юристы уме-
ют не только следо-
вать правилам, но и 
нарушать их. 

Не до шуток?

Партнёры…
Сервис 2ГИС в поиске по 

Петербургу выдаёт 129 ком-
паний, в названиях которых 
присутствует сочетание «и 
партнёры». 111 из них предо-
ставляют разного рода юриди-
ческие услуги. Как объясняет 
руководитель агентства цифро-
вого брендинга Vorona Agency 
Александра Веретено, тради-
ция использовать в названиях 
юридических фирм фамилии 
адвокатов с добавлением «и 
партнёры» берёт своё начало 
из практики западных компа-
ний.

«Этот формат является 
классическим и стремится под-
черкнуть профессионализм, 
стабильность и персональную 
ответственность лидеров за 
результаты работы фирмы. 
Использование в названии ре-
альных имён создателей или 
ключевых фигур придаёт ком-
пании узнаваемость и доверие, 
но также может способствовать 
путанице, если названия слиш-
ком похожи на другие в том же 
регионе или отрасли», — отме-
чает она.
И хотя можно сказать, что 

западная традиция наимено-
ваний юрфирм прижилась в 
России, всё же здесь она не так 
популярна, как в США. Напри-
мер, из 35 участников Юриди-
ческого рейтинга «ВП», только 
у четырёх компаний названия 
такого формата. Большинство 
же городских юридических 

фирм предпочитает имена на 
русском, английском, древне-
греческом языках или латыни, 
ассоциирующиеся с масшта-
бом и международностью, 
юриспруденцией, правом, 
защитой, надёжностью или 
конкретной отраслью права, в 
которой работает компания. 
Чаще всего используются сло-
ва consulting, legal, juris, group, 
international и «право». 
Использование фамилии 

управляющего партнёра или 
партнёров в названии призва-
но подчеркнуть профессио-
нальную репутацию и вызвать 
доверие клиентов. Но и здесь 
иногда возникают курьёзы. Так, 
с десяток дет назад в интерне-
те завирусилось фото вывески 
компании Rush, Rush & Delay, 

известными композиторами 
у нас не было. Это просто со-
впадение, случившееся оттого, 
что у наших адвокатов, как и 
у классиков, довольно распро-
странённые фамилии», — рас-
сказывает председатель адво-
катского бюро Олег Турганов.
По оценке маркетологов, 

такие случайные «отсылки» 
позволяют выделить компании 
на фоне конкурентов. С одной 
стороны, они могут привлечь 
внимание за счёт ассоциаций 
с чем-то знакомым, но с дру-
гой могут вызывать сомнения 
в серьёзности и профессиона-
лизме фирмы, особенно если 
клиенты предпочитают кон-
сервативный подход.

…и каламбуры
Тем не менее некоторые юр-

фирмы любят выделяться и не 
боятся показаться несерьёзны-
ми, стараясь придумать что-то 
оригинальное и даже, как сей-
час говорят, мемное. 
Среди петербургских юри-

дических компаний нам встре-
тились конторы с названиями 
ВRight, который можно прочи-
тать по-английски и как bright 
(яркий), и как be right (будь 
правым), «Прав и Лев», на эм-
блеме которого изображены 
отзеркаленные сражающиеся 
львы, чёрный и белый, а также 

«Шах и Мат» — выражение, 
которое почти не используют 
русскоязычные шахматисты 
(в основном говорят просто 
«мат»), но которым в сети лю-
бят обозначать (чаще всего 
иронично) неоспоримые аргу-
менты в дискуссии.

«Были два партнёра: Антон 
и Сергей, оба юристы, один 
правша, другой левша, так 
появилось рабочее название 
“Правша и Левша”. Звучное, 
но не для юридической ком-
пании, скорее для мастерской 
по ремонту чего-то мелко-
го, поэтому публично не ис-
пользовалось. Спустя время 
с партнёром-левшой правша 
разошёлся, но появился пар-
тнёр-адвокат Алексей, что 
привело к переосмыслению 
концепции деятельности, и на-
звание сократилось до “Прав 
и Лев”, а дизайнер Александр 
помог с оформлением логоти-
па. Мы вложили в название не 
только игру слов, но и отраже-
ние нашей профессиональной 
сути, проявляемой в работе. 
Юрист в праве силён, адвокат 
бьётся, как лев, оба правы и 
левы одновременно, как две 
руки, помогающие друг другу 
и ближнему в защите интере-
сов (левых, сторонних) и прав 
(законных). В нападении тоже 
двумя руками, справа и слева, 
эффективнее получается», — 
рассказывает юрист офиса 
правовой помощи «Прав и 
Лев» Антон Венедиктов.
По его мнению, такое на-

звание помогает компании, 
«потому что запоминается, по-
тому что с умом и с улыбкой».
Александра Веретено 

считает, что идеальное назва-
ние российской юрфирмы 
должно сочетать узнаваемость, 
профессионализм и уникаль-
ность. Использование юмо-
ра и игры слов может быть 
уместно, но важно соблюдать 
баланс. «Ключевым аспектом 
является понимание целевой 
аудитории: для более кон-
сервативных клиентов или 
сложных юридических слу-
чаев предпочтительнее более 
традиционное и серьёзное на-
звание. Для сфер, где ценится 
креативность или молод ёжная 
аудитория, более игривое на-
звание может быть восприня-
то более положительно», — 
отмечает эксперт. 

Дарья ГОЛЯКОВА
журналист

что с английского дословно пе-
реводится как «Спеши, Спеши 
& Откладывай». 
Не остался в стороне и Пе-

тербург: в городе работает кол-
легия адвокатов «Кулагин и 
партнёры», которая называется 
точь-в-точь как популярный де-
тективный сериал из нулевых. 
В номере, посвящённом перво-
му Общегородскому рейтингу 
юристов (№14`2023), управля-
ющий партнёр компании Олег 
Кулагин рассказывал «ВП», 
что ассоциация с популярным 
сериалом никак не помогает, 
а даже немного мешает, нега-
тивно сказываясь на конверсии 
сайта. Ведь если ввести в поис-
ковике «Кулагин и партнёры» 
без уточнения «юристы» или 
«адвокаты», в первых строчках 
поисковик выдаст именно се-
риал. 
Есть в Петербурге и меж-

дународное адвокатское 
бюро «Глинка, Рубинштейн 
и партнёры», название кото-
рого ассоциируется скорее с 
классической музыкой, чем с 
правом. Эта компания тоже 
названа фамилиями своих 
управляющих партнёров, ад-
вокатов Глеба Глинки и Евге-
ния Рубинштейна, которые 
не имеют отношения к ком-
позиторам-классикам. «За-
мысла создать ассоциацию с 
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фраза «и партнёры», по видам деятельности:
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юридические услуги

магазины продуктов и хозтоваров
архитектурно-строительные услуги
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управляющие компании
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Рубашка без пола
Слышали о разумном по-

треблении? Предположим, 
что не раз. И даже не один 
десяток раз — часто с упоми-
нанием экономии: ресурсов, 
денег, времени на составле-
ние образов, пространства для 
хранения.
Безусловно, внутри мод-

ного процесса (от задумки до 
реализации и продвижения 
коллекций) всё сложно и мно-
гогранно. Но если оставаться 
на «пользовательском уров-
не» — то есть рассуждать от 
лица потребителя — задан-
ную концепцию можно опи-
сать одной строкой родом с 
«подкорки»: «Лучше меньше, 
да лучше».
В переложении на язык 

стиля тезис, с одной стороны, 
можно интерпретировать как 
отражение идеи о покупке ве-
щей в меньшем количестве, но 
при этом более «носких»: ка-
чественных и долговечных. С 
другой, речь о том, что важно 
«выкручивать на максимум» 
эффективность уже приоб-
ретённых вещей — используя 
их в самых разных образах. 
Проще говоря, не плодить 
комплекты, где условные блуз-
ка и юбка сочетаются лишь 
друг с другом — и больше ни с 
чем другим в гардеробе.
Но, собственно, при чём 

тут клетчатая рубашка? Она — 
если не полноправный гимн, 
то по крайней мере один из 
воплощённых в текстиле мо-
тивов той самой концепции о 
разумном потреблении. Ведь 
её могут носить сразу двое в 
паре — и мужчина, и женщи-
на, периодически обменива-
ясь друг с другом. Просто в де-
вичьем гардеробе такая вещь 
в клетку станет, скорее, «вто-
рым слоем» — весенне-летней 
заменой куртки или ветровки, 
надетой поверх топа или фут-
болки.
В молодом российском 

бренде WESEX подобная кон-
цепция даже легла в основу 
позиционирования. Здесь де-
лают именно такие вещи — 
унисекс, уместный как в 
мужском, так и в женском 
гардеробах. Ожидаемо, что 
именно клетчатая рубашка — 
одна из базисных моделей ли-
нейки. «Рубашки в клетку мы 
отшивали с самого начала, с 
момента возникновения брен-
да», — говорят его создатели. 
Впрочем, универсальность 

рисунка-клетки, конечно, не 

только в её «бесполости». Она 
не просто допустима, но и 
хороша в самых разных сти-
лях — от торжественно-дело-
вого (хотя тут речь, конечно, 
не о рубашках, а о костюмных 
тканях) до расслабленного, 
«на каждый день». Нередко 
доходит даже до «перчёного», 
нагловатого гранжа.

«Клетка — разнообразный 
узор, который был и будет 
популярным во все эпохи. Ор-
намент нашёл широкое рас-
пространение среди разных 
слоёв общества — от молодых 
поклонников casual стиля до 
представителей британской 
королевской семьи», — удач-
но сопоставляет исследова-
тель Ольга Докучаева. 

Тысячи тартанов
Ясно, что называть клетку 

«трендом сезона» (не только 
этого — вообще любого) было 
бы как минимум смело: она, 
по словам археологов, была 
популярна ещё до нашей эры. 
И всё же со временем «вечная 
клетка» — в том числе перене-
сённая на рубашки — меняет-

ся: как в визуальном, так и в 
смысловом аспектах. 

«В новейшей истории 
первая волна популярности 
клетчатой рубашки пришла 
вместе с выходами на экраны 
фильмов о ковбоях. Потом 
были хиппи. Затем панки и 
гранж. По сути, рубашка в 
клетку никогда не теряла сво-
ей актуальности. И не теряет 
по сей день», — говорит сти-
лист Анна Бабинова, которая 
и сама нередко использует эту 
вещь в образах.
В 2024-м в линейках брен-

дов редко встретишь так назы-
ваемую шахматную клетку — 
двухцветную комбинацию 
чётких квадратов. Зато тар-
тан — повсюду. И это законо-
мерно: хотя при упоминании 
тартана первое, что приходит 
в голову, — это классическая 
«шотландка», вариаций от-
тенков и масштабов у него — 
не меньше шести тысяч. Есть 
из чего выбрать!
Что до актуальных расцве-

ток, то в fashion-блогах за по-
следний год часто мелькали 
чёрно-белые и чёрно-красные 

Каждой клеткой
Можно быть классикой. Можно — базой. Можно — трендом. А можно — клетчатой рубаш-
кой: то есть и тем, и другим, и третьим одновременно. Хотя и не без сезонных нюансов 
в крое и стилизации.

тартаны. Но, по словам Анны 
Бабиновой, искусственно 
ограничивать себя не стоит: 
главное — смотреть на «об-
щую картину»: преобладаю-
щую палитру всего своего гар-
дероба.

«Также лучше обратить 
внимание на рубашки сред-
ней плотности. С ними у вас 
будет больше вариантов сти-
лизации. Ещё к последним 
тенденциям можно отнести 
рубашки в клетку с эффектом 
“состаренности”: слегка выго-
ревшие, с разводами», — уточ-
няет стилист.

На пересечении линий
Российские бренды актив-

но добавляют в весенне-лет-
ние линейки клетчатые по-
зиции. И, судя по растущему 
спросу, не зря. Так, в TOP.INN 
в Петербурге отмечают, что 
именно в этом сезоне все ре-
корды по продажам бьёт уже 
упомянутая чёрно-красная 
рубашка в клетку с эффектом 
потёртости — здесь её называ-
ют «классической гранжевой 
позицией». 

«Но в целом в бренде мно-
го casual вещей, и даже клет-
чатые рубашки наши гости 
могут подобрать под разные 
стили — от гранжа до более 
спокойного, “натурально-
го”», — отмечает Эльвира Ка-
линина, директор магазина 
TOP.INN в Петербурге.
Эффект потёртости при-

менили к рубашкам и в ло-
кальном бренде WHAT YOU 
NEED. Оттенки же выбирали, 
опираясь на тренды сезона 
по версии института цвета 
Pantone — остановились на 
пудрово-розовых и хаки. В за-
вершение клетчатую рубашку 
«приправили» ещё одной де-
талью: съёмными рукавами. 

«Рубашка в клетку вошла в 
разряд классики в мире моды, 
поэтому мы решили сделать 
её ещё более универсальной. 
Для смелого образа можно от-
стегнуть полрукава от плеча. А 
в более жаркое время года но-
сить как рубашку-жилет», — 
объясняет Вера Шедогубова, 
создательница бренда. 
При этом, по её словам, 

несмотря на сложность кон-
струкции, пристрелочных 
попыток было немного. Един-
ственный образец прошёл 
через стадию правок всего с 
двумя уточнениями: связка 
«дизайнер — конструктор — 
цех» сработала на ура. 
И — вспоминая о разум-

ном потреблении: что делать, 
если клетчатая рубашка уже 
есть в гардеробе, но немного 
наскучила? Вопрос в стилиза-
ции: попробуйте повязать её 
на талии, поверх джинсов. А 
«выше» — футболка с джин-
совой курткой или кожаной 
косухой. Такой приём мно-
гослойности, актуального 
усложнения и «оживления» 
вещей из уже имеющегося 
гардероба так просто реализо-
вать. Неудивительно, что мно-
гим он и «поддался», и полю-
бился с первой же попытки.

Маргарита ФЕЩЕНКО редактор
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трафактной продукции. Ozon 
постоянно совершенствует 
меры по борьбе с контрафакт-
ной продукцией. Например, 
по ряду категорий товар дол-
жен обладать маркировкой 
«Честный знак». Если на това-
ре, подлежащем маркировке, 
не считывается код (по любой 
причине), то его не смогут раз-
местить на складе Ozon, а зна-
чит, такой товар не будет до-
ступен для покупки.    

«Также перед выходом на 
Ozon продавец должен иметь 
все необходимые документы, 
включая документы на бренд 
и сертификаты качества. Это 
обязательное требование по 
правилам нашей площадки. 
Пользователь может запро-
сить документы и сертифика-
ты качества перед покупкой, 
обратившись в поддержку 
маркетплейса. Помимо это-
го, мы тесно сотрудничаем с 
правообладателями и рассма-
триваем их обращения через 
инструмент “Кабинет бренда”. 
Ozon запустил его первым сре-
ди маркетплейсов для борьбы 
с подделками. К нему под-
ключены тысячи продавцов и 
предпринимателей, которые 
проверяют десятки миллионов 
товаров на площадке», — рас-
сказали в пресс-службе Ozon.

Оригинал 
vs копия
С разрешением параллельного импорта в России стала расти 
доля контрафактной продукции. В первую очередь подобные то-
вары появляются на различных онлайн-площадках. Маркетплей-
сы при этом говорят, что заботятся о качестве продаваемых 
товаров и усиливают меры проверки продавцов.

ПОТРЕБРЫНОК  

ром был описан механизм до-
бросовестных практик.

«Добросовестные практи-
ки — это инструмент, который 
устанавливает порядок взаимо-
действия маркетплейсов, про-
давцов и правообладателей. 
Только за первые месяцы его 
работы по жалобам правооб-
ладателей удалось заблокиро-
вать порядка 4 млн карточек на 
маркетплейсах. Мы понимаем, 
что борьба с контрафактом — 
долгий и сложный процесс, 
который затрагивает разные 
ведомства. Однако решение 
проблемы невозможно также 
без объединения усилий участ-
ников рынка и заинтересован-
ных сторон», — отмечает на-
чальник управления контроля 
рекламы и недобросовестной 
конкуренции ФАС России Та-
тьяна Никитина.

Это оригинал
Представители крупного 

бизнеса в сфере потребитель-
ского рынка согласны, что не-
легальная продукция — давняя 
проблема всего ретейла как на 
площадках электронной тор-
говли, так и в сегменте тради-
ционной розницы.
Маркетплейсы при этом 

разрабатывают свои системы 
защиты потребителей от кон-

16 ДЕЛО

Дарья ЗАЙЦЕВА редактор
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Ï
о разным оценкам, в Рос-
сии менее 30% контра-
фактной продукции реа-

лизуется через e-com, при этом 
основным источником контра-
факта остаётся офлайн-торгов-
ля. Эта проблема признаётся 
значимой как бизнесом, так и 
властями страны. 

Практика складывается 
Партнёр бюро юриди-

ческих стратегий Legal to 
Business Дарья Филина заме-
чает, что на текущий момент 
в страну и город идёт целая 
«волна» контрафактных то-

Оборот розничной торговли в Петербурге, млрд руб.

Динамика объёма продаж рынке eCommerce в РФ

Динамика объёма продаж рынке eCommerce в РФ

I квартал 2023 г.

2022 г.

2022 г.

I квартал 2024 г.

2023 г.

2023 г.

2024 г.(прогноз)

2024 г.(прогноз)

Всего

Объём продаж

Кол-во заказов, млн шт.

Пищевые продукты, 
включая напитки, 
и табачные изделия

Динамика роста, %

Динамика роста, %

Непродоволь-
ственные товары

Источник: Петростат

Источник: Data Insight, трлн руб.

Источник: Data Insight, млн шт.
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Петербург — второй по ве-
личине потребительский 
рынок России с высокой 
покупательной способно-
стью и один из крупней-
ших рынков Европы. 

Число жителей города 
превышает 5,6 млн чело-
век, это около 5% населе-
ния страны. Именно по-
этому в газете появилась 
рубрика «Потребрынок».  

В ней журналисты вме-
сте с экспертами говорят 
о тенденциях в разных 
сегментах: как они влия-
ют на потребителей и как 
отражаются на ценах.

ПОСТОЯННАЯ 
РУБРИКА
«ВЕЧЕРНЕГО  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА»

варов. Контролирующие ор-
ганы следят за ситуацией: по 
сообщению ФАС России, с на-
чала 2024 года на маркетплей-
сах были заблокированы 
2 066 806 карточек. Согласно 
статистике маркетплейсов, 
больше всего карточек с кон-
трафактными товарами было 
заблокировано в следующих 
категориях: электроника, све-
тотехника, строительные ин-
струменты, косметические 
средства, спортивная одежда. 
Генеральный директор 

INFOLine Иван Федяков отме-
чает, что формально вся про-

дукция, которая ввезена сейчас 
в Россию без согласия право-
обладателей, может считаться 
контрафактной, потому что её 
ввоз нарушил международные 
соглашения. Параллельный 
импорт открыл этот ящик 
Пандоры, в страну стали посту-
пать большие объёмы контра-
фактной продукции, а вслед за 
ними стали появляться и под-
дельные товары.

«Это нарушает интересы 
потребителей, так как они не 
знают и не могут быть увере-
ны в том, что покупают. Это 
сказывается на качестве, а в 
некоторых случаях и на здоро-
вье потребителя. На текущий 
момент отличить поддельную 
продукцию от оригинальной 
крайне сложно, так как парал-
лельный импорт позволяет 
ввозить товары без соглашения 
с правообладателями, а значит, 
у продавца может не быть сер-
тификатов о том, что эта про-
дукция оригинальная», — за-
мечает Иван Федяков.
Участники рынка пыта-

ются решить проблему. Пол-
тора года назад ассоциация 
«Объединение корпоративных 
юристов», представители мар-
кетплейсов и правообладате-
лей при участии ФАС России 
разработали документ, в кото-

Доли онлайн-заказов в каналах продаж

2021 г.

2022 г.

2023 г.

маркетплейсы eGrocery ePharma остальной
рынок

Источник: Data Insight

69%

78%

13%

11%

6%

4%

58% 13% 6% 23%

12%

7%



«Вечерний Санкт-Петербург» №20 20.06.2024 ДЕЛО 17

Ñ
ейчас рассматривается 
возможность позволить 
крупным продоволь-

ственным торговым сетям 
расширять своё присутствие 
в регионах до 35%, на дан-
ный момент порог состав-
ляет 25%. Эта инициатива 
Минпромторга в чём-то даже 
здравая, потому что в разных 
регионах страны ситуация 
очень неоднородная. Если, 
например, у нас в Петербурге 
не появляется каких-то новых 
игроков, которые могли бы за-
нимать определённую долю 
рынка, то это не повод не да-
вать расширяться тем компа-
ниям, которые уже вплотную 
подошли к допустимому по-
рогу. В первую очередь речь 
идёт об X5 Group: их вины в 
том, что нет достаточной кон-
куренции на рынке конкрет-
ного региона, нет.
То, что действительно 

нужно в условиях эконо-
мической неопределённо-
сти, — поддерживать рынок 
труда, создавать рабочие 
места. Если запрещать тем 
или иным сетям развивать-
ся, то количество рабочих 
мест расти не будет. Поэто-
му инициатива логичная. 
Единственное, я бы предло-
жил использовать её именно 
в привязке к конкретному 
региону, в зависимости от 
той ситуации, которая в нём 
складывается. И, насколь-
ко понимаю, Минпромторг 
именно так и хочет делать. То 
есть они будут направлять за-
просы в регионы и на основе 
ответов будут определять по-
толок доли присутствия тех 
или иных сетей.
Что касается Петербурга, 

то да, здесь X5 доминирует. 
И будет сохранять это лидер-
ство в ближайшие годы. Тем 
более, если откроют в реги-
оне свою сеть дискаунтеров 
«Чижик», то это усилит их 
позиции. И, скорее всего, они 
именно с этой целью заинте-
ресованы в том, чтобы повы-
сили порог рынка по Петер-
бургу и Ленобласти. 
Тем не менее в Петербур-

ге есть местные сети, которые 
даже в условиях конкурен-
ции с федералами неплохо 
развиваются. Например, это 
дискаунтеры «Семишагофф», 
которые пока чувствуют себя 
лучше всех остальных игроков.

Это даже если сравнивать 
их с другими дискаунтера-
ми, которые представлены на 
рынке. Другая местная сеть 
«Вкустер» пытается развивать 
собственные производства и 
создавать дополнительные 
каналы сбыта. Также есть ау-
тентичные сети, это, напри-
мер, «Сезон» или «Пловдив». 
Первые всегда имеют превос-
ходный трафик, где бы они ни 
находились, у них специфи-
ческий, но интересный ассор-
тимент. Вторые за последние 
годы открыли 5 или 6 точек, 
у них появилась лояльная 
аудитория. Я думаю, что они 
будут продолжать работать 
и сохранять текущее количе-
ство магазинов.
Но Петербургу нужен ещё 

один игрок, который смог бы 
занять достаточно высокую 
долю рынка. К сожалению, 
его пока нет. Есть пул круп-
ных компаний, который в 
последние годы не меняет-
ся, — это «Магнит», «Лента», 
«O’Kей».
Мы сейчас идём по пути, 

который преодолел уже весь 
европейский ретейл: там 
доля крупных игроков очень 
высокая, в некоторых странах 
она доходит до 80-90%. Рос-
сийский рынок сейчас идёт к 
этому же. У нас укрупняются 
существующие сети, они по-
глощают локальных игроков. 
Этот процесс будет происхо-
дить ещё несколько лет, но 
я всё-таки надеюсь на то, что 
потом произойдёт пересмотр 
развития рынка. Может быть, 
появятся новые концепции.
Если подытожить, то в 

инициативе Минпромторга 
я не вижу ничего плохого, 
потому что они действуют 
исходя из ситуации. Как ры-
нок диктует, так они и пыта-
ются под него подстроиться. 
Здесь есть один ключевой 
момент — анализировать 
ситуацию с конкуренцией 
нужно отдельно в каждом 
регионе и вырабатывать ре-
шение под их конкретный 
случай, чтобы не были при-
няты общие для всех усло-
вия. Это может стать дей-
ствительно губительным. А 
гибкость в решении ситуа-
ции должна быть, потому 
что где-то нужно сохранять 
планку в 25%, а где-то можно 
смело её поднимать.

Михаил ЛАЧУГИН
независимый консультант 
по продвижению продовольственных
товаров в торговые сети
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ПОТРЕБРЫНОК  

На Wildberries для контроля 
качества и безопасности про-
дукции используют дополни-
тельные инструменты. Напри-
мер, Wildberries инициативно 
участвует в эксперименте с 
Росаккредитацией: более 12,3 
млн товаров уже прошло вери-
фикацию ведомства — серти-
фикаты или декларации соот-
ветствия загружены в карточки 
товаров, что подтверждает их 
безопасность.

«Чтобы помочь покупате-
лям с выбором оригинальных 
товаров известных брендов, 
которые часто копируют, 
на Wildberries появился зна-
чок “Оригинал”. Его можно 
увидеть в карточке, катало-
ге и поиске, если продавец 
подтвердил право продавать 
товары и предоставил все не-
обходимые документы (дей-
ствующий договор, сведения 
об оплате поставки и другие). 
Также на Wildberries рабо-
тает специальный фильтр с 
товарами, подлинность ко-
торых подтверждена, чтобы 
пользователям было удобнее 
делать покупки. Защитить по-
купателей от приобретения 
неоригинальных товаров, а 
добросовестных предприни-
мателей — от потери дохода 
также помогает сервис “Циф-
ровой арбитраж”. Он позволя-
ет владельцам брендов напря-
мую связываться с продавцами 
и проверять документы на то-
вар. Если продавец не может 
их предоставить, маркетплейс 
убирает такие товары с он-
лайн-витрины», — говорят в 
пресс-службе Wildberries. 
Иван Федяков отмечает, 

что традиционно чаще подде-
лывают товары среднего и высо-
кого ценового сегмента, потому 
что низкий ценовой сегмент не 

столь маржинален. Это, конеч-
но же, одежда, обувь, аксессуа-
ры и электроника. Китайские 
производители уже вышли на 
такой уровень, что могут созда-
вать электронику, практически 
не отличающуюся от оригина-
ла. «В первую очередь подде-
лывают продукцию компании 
Apple. Но о том, что это не 
оригинал, потребитель узнаёт 
чаще всего уже после того, как 
вскрыл упаковку и начал поль-
зоваться товаром, что лишает 
его возможности вернуть про-
дукцию», — уточняет эксперт. 
Другое дело, что сети осоз-

нают неплохой спрос на под-
дельную продукцию. Конечно, 
есть потребители, которые, ку-
пив такой товар, разочаровы-
ваются, но другие покупатели 
осознанно хотят приобрести 
реплику или копию, и таких 
тоже очень много.

Мер не достаточно?
Независимый консультант 

по продвижению продоволь-
ственных товаров в торговые 
сети Михаил Лачугин гово-
рит, что в этой категории 
товаров чаще всего подделы-
вают молочные продукты. 
Такая продукция встречает-
ся в сетях низкого ценового 
сегмента — в дискаунтерах, 
поскольку покупателям этих 
сетей важна в первую очередь 
невысокая цена. Но при этом 
формально продукция соот-
ветствует всем нормам и име-
ет маркировку.

«Когда сливочное масло 
стоит в дискаунтере 50 рублей 
за пачку, то возникают вопро-
сы к его составу и качеству. 
Вряд ли этот продукт можно 
называть сливочным маслом. 
Роспотребнадзор постоянно 
делает предписания, прокура-

тура штрафует таких произ-
водителей, но продукция всё 
равно попадает в магазины и 
продолжает там продаваться. 
Этих мер недостаточно, и нуж-
ны другие: улучшение системы 
контроля, большая заинтере-
сованность специалистов, ко-
торые проводят контроль той 
продукции, которая попадает 
на полки», — объясняет Миха-
ил Лачугин. 
Крупные торговые сети за 

последние годы всё-таки стара-
ются не допускать на свои пол-
ки откровенный фальсификат. 
Но если такое случается, они 
оперативно принимают меры 
для того, чтобы вывести эту 
продукцию из продажи. Одна-
ко в дискаунтерах и несетевой 
рознице ситуация иная.
Председатель постоянной 

комиссии ЗакСа по промыш-
ленности, экономике и пред-
принимательству Ирина Ива-
нова отмечает, что в выборе 
товаров потребителям помога-
ет маркировка «Честный знак», 
которая за последние годы ста-
ла обязательной для многих 
групп товаров, в том числе и 
одежды. При этом потреби-
телю такую маркировку легко 
проверить. «Но есть опреде-
лённые риски покупки товаров 
онлайн, а тем более у частных 
лиц. При этом маркетплейсы 
сейчас всё равно защищают 
потребителя и стараются не 
торговать контрафактной про-
дукцией. Но, как правило, по-
требитель сам понимает, что 
он приобретает копию брен-
да. Или же идёт за покупкой в 
крупные магазины вроде ДЛТ. 
А подделку и реплику можно 
отсечь самостоятельно, исходя 
из слишком низкой стоимости 
товара», — подытоживает де-
путат.
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Июнь в Петербурге, не в пример обыкновению, тёплый. И, возможно, 
именно поэтому уже так хочется в отпуск!  

Чебуреки, лето, любовь
×

тобы сидеть на веранде, 
есть чебуреки, щедро по-
ливая их «краснодарским 

соусом» и запивая красным 
вином, чтобы где-то поблизо-
сти плескалось море, а впере-
ди был только отдых. Что тут 
скажешь? Море у нас побли-
зости всегда, пусть и не самое 
ласковое, отпуск, и правда, 
впереди, а вот чебуреки при-
дётся поискать. Потому что 
они должны быть действи-
тельно вкусные.

Старые-добрые
Начнём с места, освя-

щённого традицией, — ле-
гендарной «Чебуречной на 
Майорова». Точнее, сейчас 
это место называется «Сал-
хино», да и проспект давно 
стал Вознесенским, но имен-
но там в меню сохранились 
настоящие «ленинградские» 
чебуреки. Готовят их по ре-
цепту 1962 года, с начинкой 
из говядины, баранины и 
лука, на аутентичной забот-
ливо отреставрированной 
«чебуречной машине» ро-
дом из советского прошлого. 
Когда-то таких было в городе 
несколько, а теперь это «свет-
лое дерзание технической 
мысли» в единственном эк-
земпляре. «Ленинградских» 
чебуреков в порции четыре 
штуки, и просят за порцию 
470 рублей. Впрочем, на этом 
ассортимент не заканчивает-
ся: есть ещё чебуреки с говя-
диной (450 рублей за пару), 
с телятиной (480 за то же ко-
личество), сыром и зеленью 
(450), картофелем и грибами 
(420). До моря отсюда дале-
ковато, но зато набережная 
Фонтанки в двух шагах.
Ещё одно заведение c дав-

ней историей — чебуречная 
на Большом проспекте Васи-
льевского острова. Офици-
ально называется «Советские 
чебуреки», но на вывеске — 
только название, так сказать, 
титульного продукта, види-
мо, чтобы не вызывать среди 
гостей разговоров о политике. 
Тут в меню отыщутся чебуре-
ки «Классический» со свини-
ной и говядиной (100 рублей 
за штуку), «Четыре сыра» с 
брынзой, сулугуни, гаудой, 
плавленым сыром и зеленью 

(150), сулугуни и шпинатом 
(150), кроме микроскопиче-
ских «чебурят» с сыром на два 
укуса, которых на порцию 
приходится пять штук (190), 
а также сладких вариантов с 
яблоком, изюмом, корицей и 
тростниковым сахаром (150) 
и с брусникой, тимьяном и 

(110), а также варианты с кар-
тошкой и шампиньонами 
(90), курятиной (100) и говя-
диной с луком (110). Начинка 
богатая, вкусная, причем её 
много, и только тесто кажет-
ся, скорее, больше подходя-
щим для беляшей, или жа-
реных пирожков. Но это уже, 
как говорится, вкусовщина — 
рецепты-то разные бывают.

Самые аутентичные
Кстати, о разных рецептах. 

Оказавшись на Васильевском, 
грех не зайти в ещё одно за-
ведение с говорящим и мно-
гообещающим названием 
«Крымские чебуреки» на 8-й 
линии в двух шагах от Сред-
него проспекта. Здесь поми-
мо обычных полукруглых че-
буреков с куриным бедром, 
томатами и сулугуни (150), 
индейкой и цветной капустой 
(180), с картошкой и сулугуни 
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настоящие караимские тре-
угольные чир-чиры. А это — 
блюдо особых свойств и ка-
честв, — недаром из-за права 
называть его своим уже кото-
рое столетие спорят караимы 
и крымские греки. Основате-
лю кафе на 8-й линии при-
шлось изрядно побегать, пока 
он раздобыл рецепт правиль-
ного теста. Зато теперь в этой 
самой маленькой чебуречной 
Северной столицы можно за-
казать чир-чиры с сыром и то-
матами (150), бараниной (180) 
или говядиной (160). Можно, 
конечно, их взять и навынос, 
но вкуснее всего они с пылу с 
жару, когда ещё не закончили 
скворчать, издавая фирмен-
ное «чир-чирканье».

Сетевые разные
Разумеется, чебуреки 

можно отыскать и в сетевых 
заведениях, в первую очередь 
в «Брынзе». Тут их, пожалуй, 
самая основательная линей-
ка, всё по 225 рублей за штуку 
и весом в 150 грамм каждый. 
Есть «Мужской» с говядиной 
и свининой и «Дамский» с те-
лятиной, «Любительский» с 
паштетом из куриной печени 
и «Осенний» с баклажанами, 
сладким перцем, помидора-
ми, сыром, чесноком и ба-
зиликом, «Карелия» с крас-
ной рыбой, тёртым сыром и 
жареным луком и сложный 
«Баварский» со свининой, 
охотничьими колбасками, 
копчёной грудинкой и сы-
ром — всего четырнадцать 
позиций.
А можно зайти в «Чебуре-

ки и рюмочную у Ларисы», 
превратившуюся за послед-
ние несколько лет в ещё одну 
небольшую сетку из четырёх 
заведений. Тут помимо тра-
диционного набора — с кар-
тошкой (130), с сыром (160), с 

говядиной (160) и с бараниной 
(170), можно заказать «чебу-
рек-трансформер», собрав на-
чинку самостоятельно, можно 
даже из нескольких ингреди-
ентов (от 50 рублей).

Самые большие
Ну, и, наконец, если уж 

речь зашла о сетевых заведе-
ниях, нельзя не вспомнить 
вездесущие рестораны Ginza 
Project — три «Мамалыги», 
пять «Баклажанов», «Хочу 
харчо», «Пури» и так далее. Во 
всех них тоже есть чебуреки. 
Стандартизированные, как 
и полагается в сети, — с сы-
ром, телятиной и бараниной, 
в зависимости от заведения и 
вида, от 350 до 450 рублей за 
штуку. Надо признать, своих 
денег они стоят, потому что 
вкусные. А ещё это, наверное, 
самые большие чебуреки в го-
роде с тех пор, как закрылся 
«Каха бар» на Петроградке, 
где подавали полметрового 
«Чебурекового короля».
В номинации «самые ма-

ленькие чебуреки» могут по-
спорить между собой сетевые 
рестораны «Чабрец», раски-
данные по всему городу, и се-
мейный ресторан «Чинара» 
в самом конце Московского 
проспекта возле площади 
Победы. В «Чабрецах» пред-
лагают мини-чебуреки по 
50 грамм каждый, две штуч-
ки в порции — с ягнёнком и 
специями (380), свининой и 
говядиной (350), с сыром (320) 
и с вишней и маскарпоне (320). 
Прелесть в том, что можно по-
пробовать все предлагаемые 
варианты. А в «Чинаре» — на-
бор из семи микроскопиче-
ских чебуреков с говядиной 
(550). На один укус каждый.
В общем, с чебуреками в 

нашем с вами городе дела об-
стоят неплохо. Остаётся вы-
брать заведение, устроиться 
за столиком, налить себе вина 
и на какой-то миг предста-
вить себе, что за окном шумят 
не машины, а тёплый при-
бой. А отпуск… Когда-нибудь 
он будет, а пока наслаждаем-
ся тем, что имеем.

Сергей КОРМИЛИЦЫН обозреватель

« ЧЕБУРЕКИ 
ПРИДЁТСЯ ПОИС-
КАТЬ, ПОТОМУ ЧТО 
ОНИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ВКУСНЫЕ

ВКУСНОЕ НА НЕВЕ

18 НЕВСКОЕ ВРЕМЯ
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Эстетика Футбола
Вот и завершился первый тур группового турнира финальной 
части Чемпионата Европы. В этой колонке я кратко опишу свои 
впечатления от прошедших двенадцати матчей. И пару строк, 
конечно, посвятим «Зениту».

Ã
лавное моё впечатление от 
происходящего на стадио-
нах Германии пока — ощу-

щ ение большого народного 
праздника. Все матчи проходят 
при великолепной посещае-
мости. Этому, конечно, спо-
собствует как географическое 
положение Германии в цен-
тре Европы, так и наличие в 
ней больших диаспор из таких 
стран-участниц как Турция, 
Албания, Польша. Но в любом 
случае обстановка прекрасная. 
Флаги, шумовая поддержка на 
трибунах, общая атмосфера 
большого события на улицах.
Что касается собственно 

футбола, то пока не было (а я 
высказываю исключительно 
личную, субъективную точку 
зрения) ни одного выдающе-
гося матча. Но при этом — ни 
одного откровенно скучного и 
пустого. Многие поспешили 
записать в очевидные фаво-
риты сборную Германии, но я 
пока в её оценках очень осто-
рожен — больно слабы оказа-
лись шотландцы. Мне больше, 
чисто по футбольным призна-
кам, понравилась сборная Ита-
лии, хотя, возможно, во мне го-
ворит неиссякающая любовь к 
творчеству Лучано Спаллетти. 
Явно провалили первый тур, 
но ещё могут выкарабкаться 
команды Хорватии, Украины, 

Бельгии. Солидны испанцы и 
французы, могут возникнуть 
проблемы на почве организа-
ции командной игры у пор-
тугальцев. Гневят Бога своим 
наплевательским отношением 
к эстетике Футбола англичане. 
Не стоит делать ставку только 
на результат, они с хорошей 
регулярностью бывали за это 
наказаны.
Самым приятным на глаз 

матчем первого тура считаю 
игру Турция-Грузия. Да, тур-
ки не умеют обороняться, но 
зачем-то попытались постро-
ить автобус при счёте 2:1. Да, 
общий класс грузинской ко-
манды невысок, да и Хвича 
сплоховал — играл только на 
чистых мячах, уклоняясь от 
единоборств, но сколько сча-
стья было в глазах игроков, 
впервые попавших на турнир 
такого уровня. Они кайфовали 
от Игры, и у них получалось!
С точки зрения настоящего 

футбола, то есть тактики, рож-
дённой на тренерском планше-
те, мне понравился матч Ита-
лия-Албания. Итальянский 
удав, постепенно, но неотвра-
тимо обвивающий кольцами 
албанского кролика… 
Но и тот не сдался, а достой-

но сопротивлялся, продемон-
стрировав приличного уровня 
выучку.

Что бы показала сборная 
России, если бы оказалась в 
числе участников финальной 
стадии? Это, конечно, догадки, 
но мне представляется, что она 
могла бы выглядеть неплохо 
при двух условиях. Во-первых, 
стабилизировать линию защи-
ты, где у нас очевидный кадро-
вый голод. Во-вторых, сделать 
то, что помогло 16 лет назад 
Хиддинку — месяц до чемпио-
ната посвятить физике. Не бега-
ют у нас с такими скоростями, 
как это делали даже команды 
Чехии, Словакии, Венгрии — 
европейские середняки. Нет, 
призёрами мы не были бы — 
Аршавина в нынешней коман-
де не проглядывается — но и не 
провалились бы.
И пару слов о трансферах 

«Зенита»: очевиден россий-
ский вектор, хотя если легионе-
ры начнут уходить, то замену 
им будут прежде всего искать 
за рубежом. Пока подписан 
только вратарь Латышонок, 
но в ближайшие дни ждём 
ещё новых игроков. Называе-
мые фамилии — Глушенков, 
Горшков, Тикнизян — по мер-
кам РПЛ очень приличные 
игроки. Ждём.

Борис ГЛЕБОВ
обозреватель
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сли бы передача «Взгляд» 
выходила в эфир сейчас и 
речь бы в ней шла о воз-

душной гимнастике, то фра-
за «всё только начинается» 
звучала бы в начале выпуска. 
Ведь некогда цирковое искус-
ство сегодня стало официаль-
ным видом спорта.
Для тех, кто не знает, что 

это за зверь такой, объясню. 
Воздушная гимнастика — это 
вид спорта, в котором гимна-
сты выполняют различные 
элементы на высоте при по-
мощи реквизита. В частности, 
на металлических кольцах и 
полотнах — лоскутах длин-
ной ткани. Ещё спортсмены 
выполняют обрывы и кувыр-
ки. Думаю, каждый, кто был 
в цирке, вспомнит своё за-
мирающее сердце при виде 
пролетающих под куполом 
артистов.
Прошлым летом воздуш-

ную гимнастику включили во 
Всероссийский реестр видов 
спорта. Пока только в первый 
раздел. Это значит, что она 
становится спортом, признан-
ным на уровне страны. Теперь 
в планах — вторая часть атте-
стации. Тогда она окончатель-
но выйдет за рамки любитель-
ского спорта.
Современная воздушная 

гимнастика — совсем моло-
дой вид, вышедший из цирка. 
Её история с цирком нераз-
рывно связана. Важнейшую 
роль в создании циркового 
полёта сыграл французский 
гимнаст Жюль Леотар. В 1859 
году в цирке Наполеона в Па-
риже он совершил перелёт 
с трапеции на трапецию — 
гимнастический снаряд в виде 
подвешенной перекладины. 
Этот трюк принёс ему гранди-
озный успех и множество по-
следователей. В дальнейшем 
воздушная гимнастика стала 
формироваться под влияни-
ем многих направлений и но-
меров. В 1995 году после дол-
гого перерыва артистка цирка 
дю Солей Изабель Водель на 
одном из шоу показала номер 
с полотнами. С этого момента 
начался новый виток попу-
лярности воздушной гимна-
стики. 
Сегодня в России этим ви-

дом спорта занимаются более 
чем в 45 регионах. В Петер-
бурге он развивается очень 
активно. 

«Сейчас в городе насчи-
тывается около 60 студий, 
которые обучают воздушной 
гимнастике. И, по нашим при-
близительным оценкам, число 
занимающихся — примерно 
3000 человек», — комментиру-
ет президент городской феде-
рации воздушной гимнастики 
Виктория Смольская.
Несмотря на то, что трюки 

воздушных гимнастов часто 
сопровождаются волнитель-
ным придыханием зрителей, 
заниматься этим видом спор-
та может любой. Конечно, 
большинство — дети. Им нра-
вится выступать на фестива-
лях и турнирах, стремиться к 
спортивным достижениям, а 
сам процесс для них азартен 
и интересен. Но и процент 
взрослых в воздушной гим-
настике не так уж мал. Но 
они находят в занятиях нечто 
иное: для взрослых это воз-
можность отдохнуть от внеш-
него стресса и привести тело в 
форму. А ещё — получить но-
вые ощущения. «Воздушная 
гимнастика — это постоянные 
выбросы адреналина. Поэто-
му людям, которым нравится 
небольшой экстрим, трени-
ровки принесут большую 
радость и удовольствие», — 
подчёркивает тренер центра 
циркового искусства Airdance 
Светлана Котегова.
Гимнастика развивает 

силу и координацию, а под-
ходит она всем. Конечно, если 
нет серьёзных проблем со 
здоровьем. «Я бы сказала, что 
этот спорт для всех. У кого-то 
просто меньше сил, у кого-то 
меньше гибкости, но для каж-
дого найдутся те вариации, 
которые он может сделать и 
при этом почувствовать себя 
хорошо, понимая, что у него 
получилось. Ни возраст, ни 
вес не являются ограничени-
ями. Детям можно начинать 
тренироваться с 5 лет, но до 
этого лучше пройти какие-
то общеразвивающие заня-
тия», — резюмирует Викто-
рия Смольская.
Чтобы начать заниматься, 

нужно прийти на пробное 
занятие в любую студию. Там 
всё расскажут и выдадут необ-
ходимый инвентарь. Пробное 
занятие обойдётся в 500 руб-
лей, а базовый абонемент из 
4 занятий в среднем — в 3000 
рублей.

Незнаменитый спорт 
с Дарьей ПРОНЖИЛОВОЙ
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Í
евиданные квази-
тропические ливни 
в Москве, град раз-

мером с куриное яйцо в 
Черноземье, рекордное 
число торнадо в Северной 
Америке и фейерверк 
температурных рекордов 
на юге Европы — это сви-
детельства того, что не всё 
так ладно в погодном «ко-
ролевстве».
Да и в Петербурге по-

года нашла, чем удивить 
горожан. На фоне тёплой 
весны — а температура 
все три весенних месяца 
превышала климатиче-
скую норму — она вы-
дала почти двукратную 
норму осадков в апреле 
и жутко холодную пер-
вую половину месяца в 
мае, когда целых пять 
дней максимальная тем-

пература не поднималась 
выше +5…+8°. Правда, 
затем погода, словно из-
виняясь за причинённые 
неудобства, не только 
вернулась в привычное 
русло, но и даже забе-
жала вперёд. Вторая по-
ловина мая откровенно 
претендовала на то, что-
бы отнять у июля звание 
макушки лета.
Первая половина 

июня стала продолжени-
ем этого фестиваля тепла. 
Температура в городе ре-
кордов не бьёт, но откро-
венно радует. Так по ито-
гам первых двух недель 
июня средняя темпера-
тура в городе на 3 с лиш-
ним градуса превышает 
климатические значения. 
Правда, есть одна насто-
раживающая деталь. Вот 

Какие сюрпризы приготовило лето?

О том, что без них не обойдётся, многочисленные факты 
не просто говорят, а почти кричат. 

бое развитие циклониче-
ской активности на севере 
Скандинавии. 
И, следовательно, 

преобладание мериди-
ональных потоков над 
Русской равниной, кото-
рые с завидным постоян-
ством несли тепло Сре-
диземноморья, а подчас 
и Передней Азии в сред-
нюю полосу и даже на 
север. Ведь в отношении 
тепла повезло, если так 
можно выразиться, не 
только Петербургу, но и 
Архангельску и Петро-
заводску, Сыктывкару и 
Нарьян-Мару.

И вот эта меридио-
нальная составляющая 
атмосферных процес-
сов постепенно к началу 
июля сойдёт на нет. Сна-
чала в средней тропос-
фере воцарится перенос 
воздушных масс с запада 
на восток, так называемый 
зональный процесс, а за-
тем уже под занавес июня 
на Скандинавию наползёт 
серьёзный циклониче-
ский вихрь и потоки над 
Финским заливом пере-
строятся на северо-запад-
ные. Все эти метаморфо-
зы в средней тропосфере 
приведут к постепенному 

снижению температуры 
до обычных для Петер-
бурга значений. 
Можно не ждать 

зашкаливающей жары. 
Температура будет коле-
баться около +20°. И эта 
совсем не жаркая погода 
будет сопровождаться 
частыми дождями. Вот 
вам и главный сюрприз 
на конец июня – начало 
июля: возвращение стан-
дартного петербургско-
го лета, прохладного и 
дождливого. 
Остаётся только упо-

вать на то, что прогноз не 
оправдается…

Ф
от
о: 
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ан

 П
им
ен
ов уже второй месяц в Пе-

тербурге царит настоя-
щая неподдельная сушь. 
В мае выпало только 14% 
от требуемого по кли-
мату. В июне ситуация 
слегка выправилась, но 
всё равно пока в копилке 
осадков только 40% от не-
обходимого.
Какие ещё сюрпризы 

можно ждать от пого-
ды во второй половине 
июня и в начале июля? 
Безусловно, попытка 
предсказать её ход на 
столь длительный срок 
всегда чревата серьёзны-
ми ошибками и риском 
попасть, мягко говоря, «в 
белый свет, как в копееч-
ку». Но я всё-таки рискну, 
и помогут мне в этом не 
только прогностические 
материалы уважаемых 
центров погоды, но и за-
кономерности, вытекаю-
щие из хода атмосферных 
процессов в прошедшие 
месяцы.
Судя по всему, фе-

стиваль лета подходит к 
концу. Заканчивается тё-
плый цикл, длившийся 
с середины мая по сере-
дину июня, главной ха-
рактеристикой которого 
было отсутствие или сла-
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Площадь на полосе
Вертикально Горизонтально Цена 

публикации
Цена 
публикации 
с учетом НДС, 
руб.мм х мм мм х мм без учета 

НДС руб.

1/1 (30/30) с сохранением 
редакционного колонтитула 264x303 240 000 288 000

1/1 (30/30) 
без колонтитула 264x303 240 000 288 000

2/3 (20/30) 364х212 160 000 192 000

1/2 (15/30) 264х158 120 000 144 000

18/30 156х320 144 000 172 800

12/30 156х212 
103х320 96 000 115 200

1/3 (10/30) 264х104 80 000 96 000

9/30 156х158 72 000 86 400

8/30 103х212 64 000 76 800

1/4 (7,5/30) 264х80 60 000 72 000

1/4 (7,5/30)
на последней полосе 130х158 81 000 97 200

ОФИЦИАЛЬНО

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ О ПОГОДЕ


